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V пленум обкома КПСС
Вчера состоялся пятый пленум Свердловского обкома 

КПСС. В повестке дня пленума — организационные вопросы. 
В нем участвовали первые секретари горкомов, райкомов 
КПСС, не являющиеся членами обкома, секретари первичных 
партийных организаций, представители общественных органи
заций, профсоюзов, комсомола, ’ советов ветеранов войны и 
труда, женщин, творческих союзов, руководители ведущих 
предприятий, организаций и учреждений, представители прес
сы.

Пленум открыл первый секретарь обкома КПСС Л. Ф. Бо
быкин.

После рассмотрения процедурных вопросов Л. Ф. Бобыкин 
сделал заявление: в связи с достижением им пенсионного воз
раста, с учетом усложнившейся социально - экономической и 
политической ситуации в области, потребовавшей от него по
вышенной работоспособности и здоровья, просит пленум об
кома КПСС освободить его от обязанностей первого секрета
ря и члена бюро Свердловского обкома КПСС. Мой уход, 
сказал Л. Ф. Бобыкин, в связи с участившимися вокруг мое
го имени критическими разговорами, возможно, поможет оз
доровить обстановку в областной партийной организации, а 
это для меня главное.

Пленум удовлетворил просьбу Л. Ф. Бобыкина, освободив 
его от обязанностей первого секретаря и члена бюро обкома 
КПСС.

С информацией об общественно - политической ситуации в 
области и предложениях первичных партийных коллективов 
по решению организационных вопросов выступил второй се
кретарь обкома КПСС В. М. Манюхин.

Пленум предоставил право решающего голоса всем пригла
шенным. Выступили более тридцати человек.

Пленум обкома КПСС принял постановление «О проведе
нии XXVI областной отчетно - выборной партийной конфе
ренции».

XXVI областную отчетно - выборную партийную конферен- 
: цию решено провести в два этапа: 15-16 марта и 25 мая 1990 
; года.

Пленум решил обязанности первого секретаря обкома 
КПСС до XXVI областной партконференции возложить на 
второго секретаря обкома КПСС В. М. Манюхина.

В работе пленума принял участие ответорганизатор ЦК 
КПСС А. А. Молитвин.

Не так часто на страницах газеты «На смену!» выступают 
сотрудники партийных комитетов. Сегодня — такой случай. 
Геннадий Викторович Коробков работает заместителем заве
дующего идеологическим отделом обкома КПСС. Кроме того 
коллектив школы № 4 Железнодорожного района выдвинул 
его кандидатом в депутаты областного Совета по исбите- 
тельному округу № 32, расположенному в микрорайоне Но 
вой Сортировку,

Представляем кандидата в депутаты

ПРИОРИТЕТ-КУЛЬТУРЕ

— Геннадий Викторович, 
как вы восприняли факт 
выдвижения кандидатом в 
депутаты?

— С немалыми сомнения
ми и раздумьями. Хорошо 
представляю себе, как не
просто придется работать на
родным депутатам в услови
ях разочарования, неста
бильности и огромной ответ
ственности. Люди ждут и на
деются па быстрые измене
ния в социально-экономиче
ском положении, а это ма
ловероятно. Кроме того, мне 
приходится заниматься изу
чением общественного мне
ния, а оно свидетельствует о 
наличии в массовом созна
нии негативного стереотипа 
работника партийного аппа
рата. Поэтому особых иллю
зий не питаю. хотя согла
сился баллотироваться.

— Вы, очевидно, имеете 
свою предвыборную плат
форму?

Знаете, я за свою не 
очень продолжительную 
жизнь изучил, обсудил, под
держал, сам составил столь
ко Платформ, что при их ре
ализации мы бы давно жили 
в «светлом будущем». Поэ
тому, в данном" случае, я- 
имею собственную позищно 
и ряд, как мне кажется, 
конкретных и реальных 
мер, которые необходимо 
осуществлять.

— В таком случае, что 
вы особо выделяете?

— Я, видимо, один из не
многих кандидатов, кото
рый отдает приоритет раз
витию науки. культуры и 
народного образования. Тве
рдо уверен, что без этого не 
будет ни чистой экологии, 
ни передовой техники и тех
нологии. ни эффективной 
экономики, ни правового го
сударства.

Но самое прискорбное в 
том, что общество и его пол
номочные представители на 
самом высоком уровне пока 
этого не осознали. Или не 
успевают осознать в борьбе 
за кусок хлеба насущного. 
В то время, как весь мир до
шел до понимания, что ин
теллект сегодня является ос
новной движущей силой об
щества. А его надо поддер
живать, морально и матери
ально стимулировать. Для 
начала увеличить в 1.5—2 
раза бюджетные ассигнова
ния в народное образование, 
культуоу и науку.

— Но эти средства надо 
где-то взять?

— Да. пока «взять» за 
счет изменений в области 
кредитной и инвестиционной 
политики. Сегодня соотноше
ние между производствен
ным и непроизводственным 
строительством у пас при
мерно 70:30. В развитых 
капиталистических стра
нах — наоборот. Поэтому, 
если мы сможем довести 
его хотя бы до 55:45, это 
уже будет шаг вперед.

Трудной, но реальной 
представляется инвентари

зация зданий администрати
вных. управленческих орга
низаций и контор. Теорети
чески мы говорим о сокра
щении управленческого пер
сонала. а практически этого 
не видно: Думаю, что Сове
ты могут и должны найти 
экономические и админист
ративные меры перераспре
деления помещений в поль
зу здравоохранения, народ
ного образования, культуры, 
досуга молодежи.

Ну, и нам надо активнее 
познавать, распространять и. 
главное, внедрять передовой 
опыт, в том числе междуна
родный.

—. В последнее время 
здесь много делается...
/ — Много, но пока ограни
ченно. Немалым препятстви
ем являются «засекречен
ность» области и ограниче
ния в сотрудничестве с за
рубежными партнерами. Се
годня для осуществления 
коммерческих, научных, тех
нических контактов требу,- 
ется разрешение председа
теля Совмина СССР. А вре
мя уходит, инициатива те
ряется. и мы все больше от
стаем от мировой цивилиза
ции. В эти проблемы упира
ется и развитие иностран
ного туризма. Сегодня мно
гие страны мира живут (и 
неплохо живут) за счет этой 
индустрии. У нас, к сожале
нию, пока почти не развита 
база и сервисное обслужи
вание. На Западе же есть 
немалый интерес к Уралу, 
его природе, народу, исто
рии. Предложений можно 
привести немало. Важно их 
реализовать.

— И здесь, видимо, начи
наются основные трудности?

•— Безусловно. Органы 
советской власти, в том чис
ле и местные Советы народ
ных депутатов, приняли не
мало полезных, правильных 
решений. Но беда заключа
ется в низкой эффективно
сти их осуществления из-за 
отсутствия экономического, 
организационного, правового 
механизма. Раньше был 
«маузер» и массовый энту
зиазм. Сегодня это не рабо
тает, что проявляется в за
метном саботаже многих по
становлений и решений. И 
получается по Салтыкову- 
Щедрину: «Строгость рус
ских законов смягчается 
тем обстоятельством, что их 
выполнение вовсе необяза
тельно».

Вот почему очень необхо
дим механизм исполнения. 
Он должен опираться на 
профессионально организо
ванную систему изучения 
общественного мнения, на 
отработанную технологию 
референдумов и плебисци
тов, в том числе — област
ных. Без этого депутату и 
Совету в целом сложно наде
яться на заинтересованное 
выполнение решений. Я не 
исключаю использование 
принципа общественного да
вления. Но главное —- конк

ЖДЕМ С РОССИЙСКИМ комсомолом
В воскресенье, фирмен

ным поездом «Урал», из 
Свердловска в Москву отбы
ла делегация нашей области 
на съезд комсомольских ор
ганизаций России.

Предсъездовская неделя 
выдалась напряженной. Два 

кина решил отделаться, а

ретные рычаги, которые упо- 
минались, не исключая и 
властных. Я категорически 
против подмены демократии 
госч;а ствчшым безволием.

— Ваши предложения и 
меры касаются общечбласт 
ного уровня, а как быть с 
территорией избирательного 
округа?

— Я хорошо знаю округ, 
многих людей, проживающих 
здесь, их проблемы. Основ
ная сложность в том, что 
строители ушли из микро- 
района, оставив пустыри и 
обещания вместо объектов 
жиз 11 еобеспечени я. Кое-что 
удалось сделать за счет ко
оперирования средств пред
приятий, активности партий
ных И советских органов. 
Для восстановления соци
альной справедливости надо 
проявить настырность (или 
настойчивость) пги форми
ровании планов и программ 
города и области. Но торго
вый центр. детская музы
кальная школа, почта, обще
ственный туалет (пардон, но 
огромная проблема) в микро
районе Бебеля — Пехотин
цев — Автомагистральная 
должны появиться.

— Это — хозяйственные 
проблемы. Но не будем за
бывать, что вы отвечаете за 
идеологическую работу в 
обкоме партии, а значит — 
за морально-психологиче
ский климат в области. Как 
вы в этой связи оцениваете 
отставку Л. Бобыкина?

— Для меня, как и для 
многих других, это не было 
неожиданностью. Более то
го, па основе социологиче
ских исследований мы давно 
информировали руководст
во обкома партии о низком 
рейтинге популярности пер
вого секретаря. Леонид Фе
дорович не захотел или не 
смог сделать выводы, изме
нить стиль и методы руко
водства, приблизиться к ши
роким массам коммунис
тов. Поэтому все логич
но, хотя и с опозданием. На
деюсь. партийную организа
цию области возглавит авто
ритетный, демократичный, 
смелый лидер. Но ему будет 
очень трудно.

— Еще один вопрос «на 
засыпку»: мы опубликовали 
недавно в газете интервью 
с М. Метаковым, заведую
щим идеологическим отде
лом Тюменского обкома 
КПСС, который, высказав 
недоверие первому секрета
рю и бюро обкома, фактиче
ски «спровоцировал» — при 
поддержке трудящихся Тю
мени — их отставку. Какого 
вы мнения о поступке ваше
го коллеги?

- Я всегда с уважением 
относился к людям, способ
ным на поступок, особенно к 
тем, кто трезво и разумно 
идет «на амбразуру», зная, 
что его поддержат в наступ
лении. В тюменском вариан
те риск был. ио это был ппо- 
фессионально продуманный и 
аргументированный риск. 
Тем больше мне нравится 
поступок Михаила Митро
фановича Метакова.

— Спасибо за интервью. 
Желаем вам победы в пред
выборной борьбе!

Материал подготовили 
Г. ПОРОХИНА, 

С. ЛЬВОВ. 

дня в областном комитете 
ВЛКСМ проходил круглый 
стол делегатов и секретариа
та обкома. На нем еще раз 
была обсуждена платформа 
делегации, выработана пози
ция по наиболее важным 
вопросам, которые предстоит

ЯЛ АКИМ было бы ваше 
■ ■ состояние, если бы, за

бирая вечером своего сына, 
или дочку из школы, вы об
наружили бы ла полу каби
нета, где занимается ваш 
2 «а» класс, громадный кусок 
штукатурки, обвалившийся с 
потолка? Правильно, не на 
шутку испугались бы за 
жизнь и здоровье своего ре
бенка и... стали бы бить тре
вогу!

А вот для кабинетов сред" 
пей школы № 77, что па 
Уралмаше, ббв а Л и в а ю ща я с я 
штукатурка вполне привыч
ное дело. И для тревоги ро
дителей за судьбу своих де
тей здесь есть еще множест
во других поводов. По оцен
кам специалистов, износ зда
ния школы, отмечающей в 
пынешпем году свое 55-Ле-’ 
летле, составляет С>0 процен
тов. Нормальная вентиляция 
классов, нормальные помеще
ния для спортивного аала и 
столовой — об этом школе 
А': 77 приходится только меч. 
тать. В 19-ти ее кабинетах 
сегодня обучаются 1238 де
тей, то есть школа работает 
в три (!) смены.

Да. перегруженность шко
лы №. 77 — главный «ка
мень преткновения». Один за 
другим вырастают в микро
районе (дикола расположена 
па улице Кузнецова) новые 
высотные дома МЖК Урал- 
машзавода. А вот о заплани
рованных поначалу так на
зываемых объектах соцкульт
быта, о строительстве шко
лы эмжековцы почему-то за
были.

По каким только адресам не, 
«били тревогу» члены роди
тельского комитета (микро
району грозит демографиче
ский взрыв, необходимо 
строительство новой школы),

Наш банк информации

Единственный 
в Союзе

«Наяда» —. . электрофен 
для ванной комнаты — пер
вым в стране начал выпус
кать Свердловский завод 
точной механики. Фен эк
спонировался в числе других 
советских товаров народно
го потребления на между
народной выставке «Коисум- 
Экспо-90» в Москве, прохо
дившей в конце января. 
Правда, среди тысяч образ
цов со всех концов нашей 
страны и фирм США, ФРГ, 
Японии, новое свердловское 
изделие не привлекло особо
го внимания. Западные поку
патели «Наядой» не заинте
ресовались еще и потому, 
как заметил побывавший на 
выставке начальник цеха 
ТИП завода .А. В, Никола
ев, что мировой рынок за
полнен аналогичными на
стенными бытовыми электро
фенами швейцарских, запад
ногерманских и американ
ских фирм. Однако наш вну
тренний рынок испытывает 
постоянный голод на элект
робытовые приборы такого 
типа и класса.

После международной вы
ставки на заводе решено ус
корить массовое производст
во новинки, намечены пер
спективы дальнейшего рас
ширения и обновления но
менклатуры в ыпу ска ем ых 
ТИП. Поставлена задача в 

рассмотреть съезду.
Член организационного 

комитета съезда, аспирант 
УрГУ Александр Бобров вы
летел в столицу еще в чет
верг —■ доставить подготов
ленные участниками кругло
го стола предложения, — а 
пакет документов к съезду 
довольно солидный.

Некоторые делегаты съез
да успели побывать в начале 
февраля в Новосибирске, на

Конфликтная ситуация

БАСТУЮТ... РОДИТЕЛИ
вплоть до Госкомитета 
СССР по народному образо
ванию — безрезультатно. Со
гласно плану застройки ми
крорайона, строительство шЛ" 
лы предполагается на пло
щадке. где сейдас ' расположе
ны два цеха УЗТМ. а их пере
броска на новое место оття
гивается на неопределенное 
время. В лучшем случае, зда
ние новой школы здесь под
нимется к 2000 году, а ужо 
в будущем учебном году уче
никам школы № 77 хоть по 
трое за парту садись.

«...Последние отписки стали 
каплей, переполнившей наше 
терпение. Отсутствие элемен
тарных условий для организа
ции учебного и воспитательно
го процессов, бездумное, безоб
разное. бездушное отношение 
ведомств, советских и общест
венных организаций, старого 
депутатского корпуса вынужда
ют нас идти на. крайние меры. 
Родительская общественность 
не может больше мириться с 
этим и избрала забастовочный 
комитет. Забастовочный коми
тет ставит в известность адми
нистрацию, советы трудовых 
коллективов и другие общест
венные организации ведущих 
предприятий нашего района — 
ПО «Уралмаш», машинострои
тельный завод имени Калини
на, ПО «Уральский турбомотор- 
ньй завод», ПО «Уралэлектро- 
тяжмащ» (дети работников этих 
заводов учатся в этой школе), 
а также Орджоникидзевский 
райисполком и отдел народного 
образования о том, что с I по 
10 февраля 1990 г. названные 
ведомства должны разработать 
программу по положительному 
решению вопроса о строитель
стве нового здания для школы 
№ 77, согласовать с родитель
ской общественностью место 
застройки новой школы ..» В 
конце этого вот письма его ав
торы приглашали руководите
лей перечисленных предприя

сжатые сроки увеличить вы
пуск товаров для народа с 
маркой завода точной меха
ники па 38 процентов,, соз
дать специализированное 
производство. Перспектив
ным направлением его раз
вития видится сегодня вы
пуск электродвигателей для 
бытовых приборов в коопера
ции с УЗТМ, НПО «Авто
матика» или другими парт
нерами.

С. БИРЮКОВ.

Музей меняет 
профессию...

Немало новых форм рабо
ты появилось за последнее 
время в Нижнетагильском 
музее-заповеднике горноза
водского дела, на Урале. Пря
мо в музейных залах проис
ходит теперь торжественное 
вручение паспортов молоде
жи. В трикотажном объеди
нении. па заводе эмалирован
ной посуды, швейной фабри
ке. мебельном комби нате на
лажены специальные выпус
ки радиогазет на краеведче
скую тему. Организованы вы
езды работников музея-запо
ведника на. село, передвиж
ные. выставки.

А совсем недавно в школах 
Нижнего Тагила появились 
так называемые уроки 
краеведения. Около 4 тысяч 
учащихся прослушали, лекции 
о знаменитых тагильских под
носах, о талантливых механи- 

встрече участников движе
ния «Сургутская альтерна
тива», где также вырабаты
валась позиция участников 
на предстоящий съезд. Так 
что есть повод пошутить у 
второго секретаря Кировско
го райкома ВЛКСМ Влади
мира Суставова: «Отбываем 
во всеоружии. Готовы побо
роться за наш российский 
комсомол.

...До отправления поезда

тий и организаций дать кон
кретные ответы на свой зап
рос, приняв участие в засе
дании забастовочного комитета 
1 0 февраля.

...Тесный зальчик школь
ной библиотеки был до пре
дела заполнен пародом. Прав
да, в основном, пародом «ро
дительским». Пи директор 
УЗТМ М. И. Строганов, ни ди
ректор ЗИКа А. И. Тизяков, 
ни руководители других 
предприятий приехать на 
встречу с забастовочным ко
митетом возможности не на
шли. Как и представители 
СТК этих заводов - гигантов. 
Все ограничилось секретарем 
партийной организации и 
п редседателсм профкома 
УЗТМ (В. П. Толстогап и 
В. Л. Гурьянов), были также 
на встрече председатель Орд- 
ж о и и к ид з о цс к ого р а й испол
кома А. А. Осинцев, двое его 
заместителей.

А разговор состоялся край
не полезный. В основном, ко
нечно, для приглашенных. 
«Мы против забастовки, как 
метода борьбы, но дальше 
терпеть такое положение не 
в силах. Дайте конкретные 
ответы на наши вопросы», — 
требовала в своем выступле
нии мать двоих детей Д. К. 
Сулеймепова. Вопросов бы
ло только два — где строить 
школу и на какие средства, 
по уже в 1991 году. Какие 
только предложения тут не 
сыпались от родительского за- 
б а ст о во чн от о комитета. 
«Партком УЗТМ решил не 
перечислять партийные взно
сы в центр. Часть этих де

ках-самоучках, изобретателях 
первого паровоза в России 
Черепановых, Об этом и мно
гом другом, связанном с ис
торией и сегодняшним днем
Пижнего Тагила, ребятам рас
сказали сотрудники, музея-за
поведника и городской стан
ции юных туристов «Полюс». 
Такие уроки, интересные для 
школьников, сопровождаются, 
показом различных экспона
тов из музейных фондов.

И. ПАНЬКОВ.

..А когда- 
в серийное 

производство?
Как известно, на многих 

предприятиях страны прово
дится переориентация имею
щихся мощностей на выпуск 
товаров народного потребле
ния. Не остался в стороне от 
этого и машиностроительный 
завод имени М. Калинина. 
Здесь каждое предложение, 
подкрепленное математиче
скими расчетами и согласую
щееся с экономикой завода, 
учитывается.

В числе последних разрабо
ток, принятых к производству, 
относится многофункциональ
ная кроватка на колесиках для 
областной детской больницы и 
кроватка для новорожденного. 
Опытные образцы, изготов
ленные из хромированных 
труб, по Словам специалистов, 
очень удобны. С помощью 
.специальных приспособлений 
медсестра легко изменяет 

остаются считанные минуты. 
Просим ребят не спешить — 
еще минуточка, фото на па
мять. Одним из последних 
заскакивает на подножку 
первый секретарь обкома 
ВЛКСМ Андрей Королев, 
обсуждавший что-то с прово
жающими. Теперь все в сбо
ре.

Ну что ж, до встречи! 
Возвращайтесь не с пустыми 
руками— с российским ком
сомолом. Ждем.

Д. ПОДБОРНОВ, 
В. ЯКУБОВ (фото).

нег можно выделить на стро
ительство школы». «Профкому 
на один год отказаться от 
бесплатных путевок в поль
зу школы». «Сродства от ком
му н и ст и ч ес кого с у бб от и ш; а 
перечислить на новостройку». 
«Отказаться от строительст
ва нового торгового центра». 
«Объявить школу народной 
стройкой».

Взаимопонимание было 
найдено. Председатель райис
полкома А. А. Осинцев пообе
щал забастовочному комите
ту, что в ближайшее время 
будет созвано экстренное со
вещание. где вопрос о стро
ительстве новой школы уже 
в будущем году будет рас
смотрен. «Подождем этого со
вещания, по если опять ниче
го не решится, начнем заба
стовку», — объявили роди
тели.

Есть ли основания наде
яться в этой конфликтной 
ситуации на «хэппи энд»? Ед
ва ли. Потому что известно— 
истинные «хозяева» Орджо- 
никидзевского района — от
нюдь не райисполком, а его 
крупнейшие, предприятия. Су

дя по тому, что их руководители, 
а также представители со
ветов трудовых коллективов 
« у л ьт и мату м» забастовочного 
комитета родителей, мягко 
говоря, проигнорировали, 
проблемам школы, образова
ния, детства они отводят от
нюдь не приоритетную роль. 
А это уже (беда и боль не 
только районного масштаба. 
Всего нашего общества.

Л. МОЖАЕВА.

угол наклона кровати, и без 
каких-либо помех для ребен
ка может накормить его, сде
лать перевязку. Обе модели 
мало чем уступают своим 
финским прототипам.

В подобном оборудовании 
очень нуждаются наши боль
ницы. А пока что вопрос о се
рийном производстве этих из
делий решается в администра
тивных кабинетах.

О. ФЕДОРОВ.
Свердловск.

В обкоме
ВЛКСМ

Поручено 
редколлегии

На пленуме областного ко
митета ВЛКСМ заслушано 
заявление от комсомольской 
организации г. Свердловска- 
45 в связи с публикацией в 
газете «На смену!» — «По
веселились...» (8 февраля 
с. г.). В заявлении высказа
но несогласие с некоторыми 
фактами, приведенными в 
публикации, в частности, по 
упомянутым фамилиям деле
гатов конференции.

Пленумом областного ко/ 
митета ВЛКСМ принято ре
шение: поручить обществен
ной редколлегии газеты «На 
смену!» проверку изложен
ных в публикации фактов, 
подготовить соответствую
щее решение. Итоги редкол
легия должна подвести до 
24 февраля 1990 года.

СТРЕЛОЧНИК 
ИЗ ВЫСШЕГО
ЭШЕЛОНА

На происходившей в ми
нувший понедельник партий
ной конференции Свердлов
ского завода имени Калини
на была отменная явка. Оно 
и понятно: впервые, как за
метил один из выступающих, 
коммунисты предприятия со
брались, чтобы обсудить не 
хозяйственные вопросы, а 
политические, как и должны 
были обсуждать всегда — 
тогда бы, может, и до по
вестки такой «похоронной» 
не дошли: о кризисе КПСС 
в радиусе от родного обко
ма до далекого ЦК. Но — 
раз уж дошли, назвали кон- 
ф е ре нц ию « чрезв ыча йн о й », 
а дальше — как водится на 
Руси: «шашки наголо»! До
сталось, «по традиции ста
ринной заводской», всем: ЦК 
за то, тго февральский 
Пленум в квартиры рядовых 
коммунистов не телетрансли- 
ровал, а платформу и во
все «забыл»' опубликовать 

•— до сих пор не могут по
нять «солдаты» партии, что 
там ее «генералы» так бурно 
обсуждали (беспартийные 
журналисты ■— тоже недо
понимают).

Потом досталось обкому— 
за то, что отставкой Бобы- 

бюро в жертву себя никак 
не приносит (действительно, 
даже в родоплеменном об
ществе полагалось вслед за 
вождем отправлять и его 
близких). Или такой вопрос: 
раз уж напала повальная 
эпидемия во всей стране на 
первых секретарей и их со
ратников, дачи их стали в 
общественное пользование 
передавать — чем наши ху
же?.. Почему «излишества» 
свои, как точно выразился 
другой из выступающих, не 
передают детям или инвали
дам?

В заключение досталось и 
парткому заводскому: пере
дачи местного радио позво
ляет директору Тизякову 
резать! Да и вообще — не 
нужны, по мнению третьего 
из выступающих, парткомы 
на предприятиях: работать 
надо, а не разгово-ры разго
варивать.

Но уж что меня и вовсе, 
как беспартийного репортера, 
повергло в смятение: появил
ся свой инструмент борьбы 
и у «низовых» членов партии 
(чтобы от шахтеров, что ли. 
не отстать?) — «заморажива
ние взносов». Один из высту
павших примерно так и ска
зал: не должен быть комму
нист чем-то вроде Белого 
Бима — Черного Уха, т. е. 
умной собаки при добром хо
зяине...

А ведь, кстати, верно ска
зано. Ведь и Леонида Федо
ровича на пенсию проводили 
поэтому: не добр. И ведь, 
что характерно, сам Леонид 
Федорович не понимает: за 
что, по большому счету? 
Слушая вечером участников 
конференции, я вспоминал 
утренний телефонный разго
вор с Бобыкиным (впервые 
в жизни меня вдруг соеди
нили по этому номеру с Або
нентом). Почти еще первый 
секретарь (накануне, плену
ма обкома) откровенно поде
лился, что работал послед
нее время по 12—14 часов 
в сутки, унижался в высо
ких кабинетах, чтобы обес
печить область необходи
мым. «Ведь то же мясо — 
с какой кровью достали, Се
режа!» И уж совсем неожи
данное признание: если бы 
только радикалы критикова
ли, жена, и та на дне рож
дения (29 января) упрекну
ла: «Ты и не видел, как твои 
дети выросли!»

И я понял «первого», и 
понял его обиду на земля
ков: делал он все так, как 
было принято в этой систе
ме. И. наверное, даже более 
энергично, чем его предше
ственник. И не в нем наша 
беда, а в этой системе, ко
торую мы только начали ло
мать. Начали, ио — не то
ропимся: ведь новый меха
низм создается параллель
но и еще не заработал. А 
посему — не в конкретном 
носителе власти, а в самом 
характере власти собака за
рыта. И нет ничего анекдо
тичнее, чем искать винова
того в одном лице: раньше 
искали стрелочников по
мельче (чтобы начальство по- 
уберечь), сейчас — высмат
риваем покрупнее (чтобы се
бя оправдать?). А ведь, если 
вдуматься — все мы, ребя
та, стрелочники! Так, мо
жет, лучше возьмемся за 
ремонт пути?

С. МАТЮХИН.
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Голосуйте за молодых!
Представляем кандидата в народные депутаты

ШЫ НЕ ОБЕЩАЮ...
— ...Тнхонский’? Как он 

мне надоел этой своей взве
шенностью, когда был ком
соргом цеха! — вспоминает 
Светлана Эжбаева, секре
тарь комитета комсомола ин
струментального завода, а 
ныне — доверенное липо мо
лодежного кандидата в Сверд
ловский городской совет 
по 9-му округу -Яс идея
ми, а он как ушатом воды 
обольет: мол, погоди — об
думать надо. Сдал дела, так 
поначалу обрадовалась, те
перь жалею.

Дверь комитетской комна
ты отворилась.

— Василий, — предста
вился вошедший и, поняв, 
видимо, что разговор о нем, 
•осторожно поинтересовался.

— Может, мне попозже... 
подойти.

Его биография достаточ
но коротка, чтобы не уто
мить читателя, и может быть 
похожа па десятки других 
биографий: 28 лет. высшее 
техническое образование. 
Начинал инженером в Ураль
ском научном центре АН 
СССР. С 1985 года на заво
де, где (Василий смеется: 
«где. по стечению обстоя
тельств совершил голово
кружительную карьеру») на
чинал мастером ■— сейчас 
начальник бюро подготовки 
производства цеха. Впрочем, 
анкета и даже программа — 
не самое интересное в кан-

золотые
дидате. — уж поверьте, — 
нам бы понять, что он за 
человек, кого мы выбираем 
управлять нашим городом, 
а значит — нашими судь
бами...

— В цехе к тебе отноше
ние неоднозначное: от пох
вал до резкой критики. Ты 
правда — карьерист? Изви
ни за жесткий вопрос.

Василий задумался.
— Мне не безразлично 

продвижение по службе, но 
также не безразлично и от
ношение людей ко мне. Я 
просто старался не сачко
вать на работе. Не знаю, 
можно ли это назвать карье
ризмом. А главное, я не ви
жу плохого в стремлении 
человека совершенствоваться 
профессионально. Дело не в 
карьере, а в том, честно это 
или подло.

—• Ваша заводская орга
низация слишком мала — 
тебя выдвигал районный пле
нум комсомола, где боль
шинство претендентов взяли 
самоотвод, ты остался. По
чему?

(Я успел уже заметить, 
что Тнхонский никогда не

спешит с ответом).
— Ты же не хуже других, 

— попыталась помочь «до
веренное лицо».

— Это не довод, — отпа
рировал Василий. — Мне 
кажется, на данный момент у 
меня сформировался свой, 
взгляд, свое твердое мнение 
и на политику, и на эконо
мику. А городскойсовет выб
рал по своему твердому убе
ждению. что основной струк
турной единицей в будущем, 
основой регионального хоз
расчета станет не республи
ка, не область, а именно ав
тономные городские советы: 
они достаточно близки к из
бирателям, чтобы хорошо 
слышать их мнение о своей 
политике.

— И все же — как ты 
решился? Мне рассказыва
ли. что ты осторожный че
ловек.

Он часто улыбается, но 
не старается, как это порой 
бывает у людей с развитым 
чувством юмора, отделаться 
от неприятного вопроса 
шуткой.

— Я, конечно, субъекти
вен: стараюсь решать лишь

те задачи, которые сегодня 
реальны. На крик и прожек
ты не хочу и не могу тра
тить время. А создать креп
кий городской совет — сего
дня это уже не миф. Да, я 
в этом смысле осторожный 
человек.

(Кстати сказать, времени 
у Тихонскопо, действительно, 
на прожекты не остается. 
Даже .вечера расписаны по 
жесткому распорядку: поне
дельник — курсы хозяйст
венных руководителей, сле
дующий день —- идет с доч
кой в Дом пионеров, среда, 
пятница, суббота — на тре
нировку...).

— Так осторожность — 
это важное качество для де
путата?

— Не думаю. Прозвучит 
банально, но самое важное — 
чтобы депутат был честным. 
В стране еще не разработа
на система контроля за Со
ветами. Доверяя власть, из
бирателям пока что при
дется ориентироваться лишь 
на человеческие качества 
кандидата.

—• А компетентность? Ты 
поминал, что раньше почти

Моя Родина
Характер огненной закалки

«В ДОЛИНЕ СМЕРЧА
МЫ САЖАЛИ ЦВЕТЫ»
— Об Афганистане рассказать? — Терехов равнодушно посмот

рел на меня. — Любопытствуешь? Попроси у нашего парторга 
«афганскую» кассету. Поинтересуйся, что там записано. Не пой
мешь чего, приходи. Поговорим.

...Владимир Сепета — секретарь парторганизации связистов, в 
свое «афганское» время был, комсомольским вожаком полка — 
курит папиросу за папиросой. В динамике небольшого старень
кого магнитофона идет бой. Противное шипение ветра, какой-то 
постоянный гул (видимо, двигатель БМП), отрывистые и хриплые 
очереди крупнокалиберного пулемета то и дело солируют в этой 
какофонии. И голоса: «Сашка, вон смотри, из-за валуна бьет, сво
лочь. Опять, мать его... Ну-ка врежь ему от души... Да правее, 
черт, бери, правее..»

— Все, хватит, — Сепета вдруг выключил магнитофон, еще 
что-то хотел сказать, но только глубоко затянулся «Беломором» и
невидящими глазами уставился в окно.

Во время одной из боевых операций кто-то включил 
фон. Так, собственно, и появилась эта кассета...

А прапорщик Андрей Терехов

магнито-

не занимался политикой. Ты, 
например, представляешь 
себе свое депутатство?

— Пока плохо. Но за вре
мя учебы научился главно
му —• работать с незнако
мыми вопросами. Всего, сог
ласись, знать невозможно. 
Молодость, кстати, в этом 
смысле плюс...

— Мне всегда казалось, 
что это главный минус для 
молодых Кандидатов.

— Ты не прав. Сейчас 
большинство людей, и не 
только в Советах, выжидают 
то ли смены ветра. ' то ли 
пенсии, а мы не можем 
ждать. Я не могу ждать. Не 
хотел бы, чтобы дочь моя через 
десять лет мучилась теми 
же проблемами, что ее папа 
сегодня. Кстати, ученые счи
тают, что самый плодотвор
ный возраст с 25 до 40, так 
что я вполне вписываюсь.

— Вижу, что, несмотря на 
осторожность, ты достаточ
но радикален.

— Достаточно, чтобы по
нимать, что без серьезных 
кадровых перемен на всех 
уровнях власти, в том числе 
и на высших, страна вперед 
не двинется. Горбачев — 
молодец, растормошил обще
ство, но сегодня он порой сам 
служит тормозом: занял уме
ренную позицию и не дает 
схлестнуться левому и пра
вому крылу, сдерживает и 
тех и других. А политиче
ская раскрепощенность меж 
тем все дальше отрывается

_ СССР ----------

от нашей полуразвалившейся 
экономики. Это страшно! Мы 
теряем время и все больше 
начинаем повторять ошибки 
«польского пути». А я не 
хочу, чтобы в Союзе через 
пять лет было так, как се
годня в Польше.

И добавил, мол, извини, 
может быть, резко. — Не 
считай, что я такой умный и 
всех критикую, пять лет на
зад я, может, и не думал 
серьезно об этом. Но сей
час...

— Сейчас ты можешь 
предложить народу что-то 
очень интересное? Разнооб
разие форм собственности, 
обновление и автономия Со
ветов, многопартийная систе
ма, прости — я слишком ча
сто слышу все это в речах 
многих кандидатов.

— Дело не в речах и не в 
программах. Я не могу обе
щать избирателям золотых 
гор. Свердловск — лишь ча
стица Союза. Срочно нужны 
законы о собственности, о 
Советах. И мне кажется, 
Урал настроен достаточно 
радикально, чтобы положи
тельно, в этом смысле, 
влиять на высшую политику.

— Но 29 декабря показа
ло, что власть и народ ока
зались по разные стороны 
баррикады!

— Вот и надо, чтобы они 
были вместе — Советы и 
люди.

Беседовал 
С. ЗУЕВ.

Конфликтная ситуация

Дай рубль, 
подросток!

комсомольского бюро танкового 
ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть», 
о том афганском времени.

в Афганистане был секретарем 
батальона. Награжден знаком 
Пишет стихи. Вот его рассказ —

Долина Смерча. Что такое? 
Очень просто. Плюс 60 в те
ни. А тени нет. Лишь изредка 
на земле, потрескавшейся от 
зноя, попадается верблюжья 
колючка. Выстиранное «хэбэ» 
высыхает за несколько минут.

Долина Смерча — это и 
душманский миномет, кото
рый почти каждый вечер бьет 
по нашим казармам.

И еще долина Смерча — 
это больше пятидесяти ку
стов роз в клумбах около на
шего батальона. Цветы вози
ли из другого уезда. Дерн на
резали за 30 километров от 
городка, сеять ведь бесполез
но — песок. Экономили воду, 
но цветы по утрам всегда се
ребрились капельками влаги. 
Рядовой Альберт Арутюнян—

Светлане в медбат узнать, ко
гда надумали регистрировать
ся. /А опа от горя полумерт
вая. И фотография Сергея в 
черной рамке.

Да, теряли мы под чужим 
палящим солнцем друзей. Ло 
сердце от злобы не камене
ло. Ребята садили цветы. Я 
сам видел, как солдат из со
седней роты накрыл своим те-
лом девчушку, когда
рванула 
Жаль.

душманская
рядом 
мина.

не помню фамилию.
Через месяц встретился с 
ним еще раз, па аэродроме. 
Он ждал вместе с другими

главный садовод. Разве 
только не дышит он на 
цветы. Л увольнялся — 
расплакался.

Зачем нам были нужны

«дембелями» вертолет, 
уже в Союз. Подумал 
чертовски же рисковал, 
спасал девчонку. Мог 
жаться в укрытии. И

Летел 
тогда: 
когда

никто
что 
эти 
так

эти
ив ОТЫ? Каждый божий 
день — кровь, друзей теря-
ешь, стреляют в 
жегся, только

спину. На
метить и

бы не упрекнул. Приказа не 
было лезть под обстрел. Но 
смог. Увидел детские, полные 
ужаса глаза, и пс смог. До 
возвращения домой счет шел 
для него уже на дни. Врут 
тс, кто говорит, что не счита
ли в Афганистане дни. Счита-

мстить: око за око. А тут ро
зы... Почему? Трудно сказать. 
Быть может, этот цветущий 
пятачок напоминал каждому 
из нас о чем-то своем: мне — 
о красоте родного Алтая. Ару
тюняну грезилась, наверное, 
пестрота ереванских садов, а 
у Владимира Лаврущенко пе
ред глазами стояла уральская 
березка.

...Гранату в командирский 
БТР бросал мальчишка. Лет 
четырнадцать ему. Выскочил 
из-за прилавка, когда проез
жала колонна по базарной 
площади, замахнулся, и...

Взрыв ухнул в стороне, на 
пустыре. Сержант, сидевший 
на броне рядом с офицером, 
мгновенно среагировал, отбро- | 
сил еще не разорвавшуюся * 
гранату. Никто не пострадал.

Юнца догнали. Привели к 
командиру полка,

— Зачем?
Переводчик перевел ответ:
— Дядя дал 3000 афгани, 

брось, говорит, в неверных.
— Ты перестань хныкать, 

во-первых, — подполковник 
Редичкин насупил брови, — 
во-вторых, марш домой.

Мальчишка недоуменно за
хлопал глазами. Одобритель-

ли. И оставались
Как-то меня

« К о мео мол ьс к и й 
боевые действия.

людьми.
спросили: 

секретарь и

жизни?» Сразу не
Как это в 

ответить.
Помню, приехал один раз к 
нам проверяющий из Москвы. 
Собрал секретарей первичек 
и давай принимать зачет по 
знанию всяких там инструк
ций. Честно признаюсь, не 
очень мы были в них сильны. 
Ну и шуму организовал этот
инспектирующи й товарищ,
мол, вы бездельники, дирек
тивы не знаете, бардак.

Через пару дней я ушел со 
взводом в горы. Банда, по-
хозяйничавшая 
ускользала от

в кишлаке, 
преследова-

ио закивал 
Пристально

базарный люд. 
наблюдали

за происходящим крестьяне, 
‘торговцы.

3000 афгани — пара замор
ских джинсов. Такую цену 
платили душманы за жизнь 
русского. Отпустили мы на 
все четыре пацана, бросивше
го гранату в командира 
полка.

И вес же не уберег себя 
• Анатолий Иванович Редич
кин. Пал в бою. Большой ду
ши был человек. Был... Как. 
горько произносить это слово.

Теперь уже был — и капи
тан Владимир Лаврущенко, 
помощник начальника полит
отдела по комсомольской ра
боте. Погиб он по-комиссар
ски. Встал в полный рост под

яия — держали путь к паки
станской границе. Разведка 
сообщила: их человек пят
надцать.

В нашей группе — только 
добровольцы. Как шли — 
рассказывать не буду. Мож
но себе представить: горы, по 
полета килограммов за пле
чами, впереди — бой. Так вот, 
залегли мы в ущелье, обу
строились. Вдруг они, и не 
пятнадцать, а шестьдесят. 
Среди них черные комбинезо
ны с эмблемой «белый аист» 
на рукаве, — наемники. Это 
тебе не душман с винтовкой. 
У этих профессия — убивать.

Держали мы их целый день.
Только вечеру подошли
«вертушки» с подмогой. Никто 
из «аистов» не ушел. Вот так, 
рядом С ребятами, кашу — из
одного котелка, а когда 
до — крикнуть: «Сашка, 
крой, атакую!» И вся 
комсомольская работа.

И еще ле нравятся мне
говоры — дескать, 
нынче пошла не
рокеры 
душой, 
четко

— ничего 
Ерунда! 

расставлял

па- 
при- 
тебе

раз-
м олодежь 

та: панки, 
снятого за 
Афганистан 

акценты.
быстро становилось ясно, кто

пули. «За мной!» — 
последние слова.

Мой лучший друг

это его

Сергей
Келесаев тоже — быт. Опи со 
Светланой хотели расписать
ся. На войне. А что? Слетать 
в Кабул. Рапорт командиру. 
Все официально.

После рейда я забежал к

есть кто. 
лецьт. Но 
один-два. 
прочитал

Были. конечно, под- 
без этого. Но их

И не в книгах же я 
о том. как команди-

ра в бою солдат своей грудью 
закрывает, как делят с това
рищем последиий глоток во
ды. как гранатой себя полры
вают. чтобы не слаться в
плен. Все это я видел. И в
этого солдата. парня двалпа-
тилетиего верю.

Записал О. КУТУЕВ.

Елена Ивановна Щербак работает учителем истории в од
ной из московских школ. Профессию свою унаследовала 
от мамы, которая начинала работать в этой школе, теперь 
она на пенсии. Сама Елена Ивановна здесь училась, потом 
пединститут, и вот уже 14 лет она ведет уроки в старших 
классах.

В словаре Ожегова мы находим следующее толкование:
история наука о развитии человеческого общества. А
чтобы наука эта давалась легче, каждый год устраивают
ся в школе, благодаря настойчивости Елены Ивановны,
старанию участников учащихся этой школы. дни

посвященные тому или иному периоду в развитии челове
ческого общества.

На этот раз мы стали свидетелями праздника Древней 
Руси. Ребята сами шили костюмы, готовили номера, для 
чего внимательно изучали «преданья старины глубокой», 
увидели мы на празднике старинный свадебный обряд, по
бывали на ярмарке «Город мастеров» с блинами, пирогами, 
скоморохами и коробейниками. Послушали русские народ
ные песни в исполнении учеников школы и фольклорного 
ансамбля педагогического института имени Ленина.

НА СНИМКЕ: Е. Щербак со своими учениками.
Фотохроника ТАСС.

Наверное, не будет очень са- 
монадеянным сказать: каждый 
школьник не прочь подзарабо
тать! В стремлении предоста
вить ему эту возможность со
шлись интересы учебно-произ_ 
водственного комбината Серо
ва и молодежного центра 
«Авангард», что организовался 
в свое время при горкоме 
ВЛКСМ. Идея отличная: на 
производственных площадях 
УПК в свободное от учебного 
процесса время организовать 
швейное, ремонтно - строи
тельное производство, создать 
компьютерный класс. Так и за
писали в договоре, а назвали 
идею — «школьным заводом». 
Мол, приходите, ребятишки, 
рукодельничайте, мастерите, 
печатайте на машинках. УПК и 
«Авангард», как говорится, с 
прибылью, ну и детям кой-че
го перепадет...

И закипела работа. За пер
выми учебными цехами вскоре 
появился и еще один, новый 
участок — трикотажный. Бла
годаря невероятной предпри
имчивости шефов — металлур
гического завода — УПК уда
лось приобрести бытовые вя
зальные машины. Не менее 
предприимчивый «Авангард» 
помог переправить оборудова
ние из Ленинграда, по своим 
каналам добыл сырье и взялся 
реализовывать готовую про
дукцию.

Казалось, только расти и про
цветай школьное предприятие. 
Но постепенно в стенах УПК 
начала формироваться оппо
зиция «Авангарду». Зрело не
довольство. «Зачем, — возму
щались некоторые преподава
тели, — мы платим деньги это
му «Авангарду»? За что»?

Я, признаться, тоже долго не 
мог понять, почему молодеж
ный центр стрижет купоны, ну, 
скажем, с компьютерного 
класса. Оборудование приоб
рел и подарил школьникам 
ферросплавный завод, поме
щение принадлежит УПК, рабо
тают на «Роботронах» ребята- 
старшеклассники во главе со 
своим преподавателем. Прихо
дят в класс малыши, увлекаю
щиеся компьютерными играми. 
Полчаса — 50 копеек. Затем 
вся выручка отправляется 
«Авангарду» и там распределя
ется «согласно договору» (50 
процентов на зарплату школь
никам - исполнителям, остав
шуюся часть делят между со
бой горком ВЛКСМ, комбинат 
и комсомольское предприя
тие). Но каков же вклад в ком
пьютерный класс самого «Аван
гарда»? Оказалось — органи_ 
зация экскурсий по субботам 
и воскресеньям.

— Но выручка-то уходит в 
центр за все дни недели! — 
недоумевал я.

Беседа с главой «авангарди
стов» Николаем Андреевичем 
Рагозиным внесла некоторую 
ясность: дело в том, что сам 
учебно - производственный 
комбинат не имеет права зани
маться финансово - хозяйст
венной деятельностью. В от

личие от «Авангарда», который 
такое право имеет.

— Так что экскурсии, билеты, 
отпечатанные в типографии, 
сырье, — все это мелочи. 
«Авангард» — юридическое 
лицо для не имеющего юриди
ческого лица школьного заво
да. За это и надо платить...

Множество страстей в УПК 
разыгралось вокруг 30-про.. 
центной накидки хозрасчетного 
центра на стоимость всех из
делий завода. В объяснении все 
выглядит прекрасно: 10 про
центов плановые накопления, 
20 — накладные расходы.
Только вследствие такой на
крутки затоварились на профи
ле «обработка ткани» столь де
ликатные вещи, как «трусы 
мужские». Цена перевалила за 
три рубля. Никто не хотел по
купать.

И однажды Раиса Павловна 
Целикова, завуч УПК, не вы
держала — позвонила партне
рам.

— Хватит! Мы с вами рабо
тать не желаем, продайте ос
татки шерсти.

«Хватит эксплуатировать де
тей» — пояснила она мне свой 
поступок.

«Авангард», впрочем, был не 
в восторге от предложения за
вуча и оперативно предпринял 
встречные меры: забрал остат
ки шерсти со склада. А на стол 
Раисе Павловне вскоре легла 
такая бумага: «Вы действуете 
незаконно, нас связывает дого
вор, а вот мы на вас ОБХСС 
напустим». Завуч отказалась 
расписаться в получении ульти
матума. Страсти накалялись... 
Большинство преподавателей 
встает на сторону Р. П. Цели
ковой: «Зачем нам сей нахлеб
ник? Организовали производ
ство — сами организуем и 
сбыт».

Есть и другое мнение, кото
рого, в частности, придержива
ется директор УПК В. Мальцев. 
«Молодежный центр свои обя
занности выполняет: на них фи. 
нансовые операции, сырье, 
сбыт. Зачем же конфликто
вать?!».

А что думает о производст
венном конфликте на школь
ном заводе непосредственное 
начальство УПК.

— Я ничего не имею против 
экономической самостоятель
ности школьного завода. — 
сказал Н. А. Егоров, заведую
щий ГУНО. •— Устраивают их 
такие отношения — пусть рабо
тают. Лишь бы это не походило 
на эксплуатацию детей, на чье- 
то желание погреть руки. А у 
меня такое впечатление и скла
дывается.

У меня, признаться, тоже. 
Школьный завод работает. Де
ти, не зря мы не упоминали их 
в материале, — ни сном ни ду
хом не знают о конфликте, 
развернувшемся за их «рабо
чими» спинами. Дети работа
ют, хоть и невелик доход, и 
крохотна зарплата. А взрослые 
никак не могут поделить меж
ду собой прибыль.

Г. КОРОБЕЙНИКОВ.
Серов.

ЗРЯДНОЕ количество 
публикаций было посвя

щено взрыву, происшедшему 
4 октября 1988 года на стан
ции Свердловск-Сортировоч- 
ный. В качестве основных ви
новников взрыва журналисты, 
и не без оснований, называли 
руководителей различных ран
гов. Несправедливо, наверное, 
и то, что только дежурная по 
нечетному парку прибытия

сти движения В. Б. Глазырин 
забыл о них и не принял мер 
к остановке цистерны. Все эти
нарушения привели 
му удару цистерны 
ми вагонами.

Быков, Кузнецов,

к сильно- 
с опасны-

Глазырин

Т. Г. Хамова 
уголовной

привлечена к 
ответственности.

Это ничуть не поправило дел 
на нашей железной дороге. 
Они так же «катятся под от
кос», как и раньше. Кто в этом 
виноват? Руководство? В опре
деленной мере — да. Но нель
зя снимать ответственность с 
«нижних эшелонов», с тех, 
кто имеет непосредственное,

поняли, что за это по головке 
не погладят. Старший регу
лировщик В. И. Новиков и ре
гулировщик В. Б. Глазырин 
пытались уговорить начальни
ка караула старшего лейтенан
та милиции Н. А. Ефимова не 
разглашать случившееся.

И опять вопрос. Как же слу
чилось, что наряд милиции, 
сопровождавший опасный груз, 
не проинструктирован, можно 
ли тушить загоревшиеся вагоны 
с разрядными грузами,и ка
кими конкретно средствами. 
Воистину: гром не грянет...

Но говоря об этих пробле
мах, хочу предупредить и о 
другой опасности, о которой 
многие даже и не подозрева
ют.

Мы спокойно себя . чувству-

эти лица право на управление
локомотивом, Шелковична
вручила им бортовой журнал, 
ряд других принадлежностей 
и пожелала счастливого пути. 
Поезд № 3551 отправился по 
маршруту.

Горе-машинисты проследо
вали пять станций от Бажено
ве до Кузино (159 км*. На пе-
регоне Хрустальная Перво-

ем в трамвае или автобусе.

- Пока гром

уральск из-за нарушения ре
жима ведения поезд остано
вился. Эта остановка привела 
к тому, что были задержаны

этих парней права машиниста, 
и свидетельство помощника 
машиниста. Но у ребят доку
ментов не оказалось. Выясни
лось, что под фамилией Яро
славцев грузовые поезда во
дил Денис Овчинников, 1971 
года рождения, уроженец 
Свердловска, нигде не рабо
тающий, ранее привлекался к 
уголовной ответственности за 
угон автотранспорта. Поезда 
водил человек, который по со
стоянию зрения не допущен 
медкомиссией к учебе по спе-

живое и опасное дело 
стальными магистралями,
кто считает, что 
за все ответит».

На Сортировке 
всего два вагона 
ми грузами (9-го 
рядов). Сколько

и

со 
и

«начальник

взорвалось 
разрядны- 
13-го раз-

прошло с рабочими 
водством станции 
занятий, совещаний

после этого
и руко

различных
и П. и

все по одному вопросу — как 
должно обращаться с вагона
ми, груженными взрывоопас
ным грузом! А в итоге?

5 апреля 1989 года на стан
цию Свердловск-Сортировоч- 
ный в составе поезда прибыло 
пять вагонов с грузом 25-го 
разряда. Согласно «Перечню 
распределения грузов по раз
рядам» груз этого разряда 
чувствителен к механическим 
воздействиям, при горении не
избежны взрывы с разлетом 
осколков.

Вагоны были спущены с сор
тировочной горки и поставле
ны на 21-й сортировочный 
путь. Однако в нарушение ме
стной инстоукции по работе с 
таким грузом маневровый дис
петчер И, Н. Быков не дал 
указания об ограждении опас
ных вагонов составителю по
ездов. Составитель Б. В. Куз
нецов не выставил охранную 
зарядку перед вагонами. При 
разборке другогс поезда, на
правляя цистеону с хлорсуль
фановой кислотой на этот же 
путь, Быков пс громкогсвооя- 
шей связи не предупредил ра
ботников, обслуживающих 
поезд, с вагонах с разрядным 
грузом. Регулировщик скоро-

не грянет.

БЕРЕГИСЬ ЛОКОМОТИВА!
А как к происшествию от

неслись на станции? Оно ста
ло предметом рассмотрения 
на оперативном совещании у 
заместителя начальника стан
ции А. М. Серовитника. Пред-

Знаем, что за угон автотран
спортных средств предусмот
рена уголовная ответствен
ность. Предусмотрена уголсв-

три пассажирских поезда на
время от 20 до 53 минут и 10
грузовых 
сложности

поездов в общей 
на 18 часов.

циальности помощника маши
ниста.

С 25 октября 1989 года до

мая ответственность

метом рассмотрения и не
равление 
стоянии

транспортом
за

) в

более. Никто из виновных от
ветственности не понес.

Наверное, надо случиться

опьянения, если

уп- 
со- 
это

О том, что подобное ката-
дня 
ков

задержания Д. Овчинни- 
вместе со своими друзья-

беде, 
весть 
чтобы
пять I 
гоузом

чтобы пробудить со- 
работников станции, 

они, наконец-то, поняли:
вагонов разрядным

25-й разряд груза
это далеко не два,

это го
разлэ опаснее взорзавшегося 
на -птиповие.

ЛСДЕНЯЩЕЕ ум спокой
ствие было проявлено

караулом милиции второго 
на стан- 

поотчв
мая прошлого го»а 
ции Кузино- Зпесь, 
состава из 13 вагонов с гоу-
зом 25-го разряда остановил-

пое? т зэгооелся локо-
ааотив. Пламя от тепловоза
ставало один из 
гон оаз^г^елся,
коаска. 
станции 
потуши-ь

вагонов.

Но если 
оперативно 

пэжао и
пожарный

вспыхнула 
работники 

пытались 
поигнали 

то нанял

вагон».

тушит», пожап не

бы
станами вовремя не 
сослал из-го” огня, т© 
ствия также были б«-» 
сказуемы.

вывели

второй случай в течение года.

Ну, а как на железнодоэож- 
нсм транспорте? Ответ напра
шивается сам собой — конеч
но же, лица, совершившие 
угон железнодорожных средств 
передвижения, либо работни
ки, управляющие этими сред
ствами в состоянии опьянения, 
несут более суровую ответ
ственность, чем за угон, ска
жем, автомобиля.

Но как мы порой жестоко 
ошибаемся! Оказывается, по
сторонние 
сто сесть 
мотивом, 
станции к
СЯ I 
ных

нам,

этом

могут почти запро- 
за управление локо-

вести поезда от 
станции и улыбать- 

пассажирам встреч-
поездов, 
звонкие

может такого 
вится иной.

подавая 
гудки. «Да 
быть!», —

при

уди-

Но вот 29 октября 1988 го
да к дежурной по отправле
нию станции Баженове Шел-
ковкиной явилась 
щихся СПТУ-61 
что поибыла для 
езда на станцию 
нее выяснилось. *

группа уча- 
и доложила, 
ведения по- 
Шапя. Позд- 

1ТО это *ыпи
С. Бакашсв— 19 лет. М. Мель- 
чаков и А. Макаров — 17 лет. 
Не угостоверившись, кто кон
кретно перед ней и имеют ли

ние на поезде создавало чрез
вычайную угрозу безопасности 
движения и могло закончить
ся крушением, Бакашов, Мель- 
чаков и Макаров даже и не 
думали.

А насколько это опасно для 
всех нас, понимаем мы, пони
мают все железнодорожники, 
которым дорога честь профес
сии. Понимает и начальник 
Свердловского отделения до
роги П. А. Путин. Им вроде 
бы были предприняты все 
меры, чтобы подобные поезд
ки никогда не допускались. 
Всем работникам отделения 
дороги были разосланы реви
зорские указания, в которых 
четко изложены требования 
допуска машинистов к управ- 

‘ лению поездами.

ми провел 19 грузовых поез
дов. От станции Седельниково 
ездил до станций Шаля, Дру-
жинино, 
Поезда 
имеющие 
равления

Камышлов, Тюмень, 
водили люди, не 
навыков и прав уп- 
локомотивом, лю-

ди, не думающие, какую беду
они могут 
гражданам.

И опять

принести многим

же так? Вроде 
дорожникам 
разъяснили,

встает вопрос: как
веем железно
дополнительно 

каков порядок

О ПОЧТИ вся работа 
■ ■ руководства отделения, 

как показала практика, пошла 
насмарку.

20 января этого года на 
станции Седельниково появи-

допуска локомотивных бригад 
к работе, на все отделение 
огласили случай, пооисшедший 
на станции Баженове, но ре
зультат нулевой. Что случи
лось с рядовыми железнодо
рожниками? Неужели только 
начальнику Свердловского от
деления дороги и другим ру
ководителям важны вопросы 
безопасности движения, неуже
ли только они должны беспо-.
коиться за 
за жизнь

жизнь пассажиров,

лись трое ребят, 
железнодорожную

одетых в 
форму.

железнодорожного 
та?

работников 
тоанспор-

Один из них отоекомендовал- 
ся машинистом Ярославцевым. 
По заданию дежурной по 
станции Н. П. Фуфаровой ра
ботники станции Берсенев и 
Черныщук хотели проверить у

Чистые маршрутные листы
машинистов,
ленты, писцы,

скооостемерные 
справки по тоо-

вал у 
ных и 
пункте

Овчинников выпраши- 
работников локомотив- 
вагонных депо. В мед- 
юго-восточнсй экипи-

ровки станции Свердловск- 
Сортировочный, пользуясь не
внимательностью фельдшера, 
сам лично проставлял штампы 
о прохождении медицинского 
осмотра. От инженера по под
готовке кадров пЪлучил ре
жимные карты, выписки по 
скоростям, схемы электрово
зов. Работая слесаоем в ло
комотивном депо Свердловск- 
Пассажирский, Овчинников по
сещал технические занятия, 
вместе с локомотивными 
бригадами практиковался на 
тренажерах, с согласия маши
нистов ездил с ними на локо
мотивах.

31-го октября прошлого го
да любитель железнодорож
ных прогулок Денис Овчинни
ков провел поезд со станции 
Седельниково до станции Дру
жинине. В составе поезда 
«ехала» 31 платформа с раз
рядным грузом.

Во многих поездах, которые 
водил «машинист»-самозва- 
нец, были вагоны с разрядны
ми грузами.

Неужели ни у одного желез
нодорожника не шевельнулась 
мысль: зачем мы учим этого 
парня управлять локомотивом, 
для чего даем ему докумен
тацию, которую необходимо 
иметь только машинисту? По
чему на станциях мы считаем 
возможным без необходимой 
проверки дать чеповеку раз
решение на вождение поез- 
ДОВ?

На эти вопросы нам должны 
ответить железнодорожники.

Но необходимо и в зако
нодательном порядке преду
смотреть уголовную ответствен
ность за управление желез
нодорожным транспортом 
людьми, не имеющими прав 
на управление, находящимися 
в состоянии алкогольного опья
нения.

Если мы затянем с решени
ем этих вопросов, то дождем
ся большой беды. Воистину— 
пока гром не грянет... Хотя 
чего там: грянул уже, но мы 
не спешим ставить крест на 
железнодорожных безобра
зиях.

в, польшин, 
свердловский тран

спортный прокурор, 
младший советник юсти

ции.
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В несколько

строк:
3 ХЕЛЬСИНКИ. Начать- 

ник Генерального штаба 
вооруженных сил СССР ге
нерал армии М. А. Моисе
ев прибыл с официальным, 
визитом в Финляндию.

ТОКИО. Соединенные 
Штаты не имеют «конкрет
ных планов» вывода своих 
войск из Японии, однако, 
возможно, предпримут «оп
ределенные меры по их 
реорганизации » после кон
сультаций с союзниками. 
Об этом заявил министр 
обороны США Ричард Чей
ни.

ф ЛОНДОН. В северо- 
ирландском округе Тироун 
был сбит британский воен
ный вертолет. При этом 
пострадали пилот и два 
других военнослужащих, 
которые были доставлены 
в больницу.

ф ПАРИЖ. Три челове
ка погибли и 33 получили 
ранения в результате стол
кновений между полицией 
и участниками массовой 
манифестации студентов, 
которые произошли в пят
ницу в столице Нигера— 
Ниамее. Как сообщило 
агентство Франс Пресс, 
столкновения начались по
сле того, как отряд воору
женных республиканских 
гвардейцев преградил путь 
демонстрации учащихся, 
направлявшихся в центр 
города.

ф ЯУНДЕ. Вдвойне праз-

дничным стало для моло
дежи Камеруна минувшее 
воскресенье. Встреченная 
здесь ликованием весть об 
освобождении лидера Аф
риканского национального 
конгресса Южной Африки 
Нельсона Манделы пришла 
в то время, когда юноши и 
девушки страны отмечали 
национальный день моло
дежи. В этом году празд
ник прошел под девизом 
«Спорт, вера, надежда».

ф ТОКИО. Три сотруд
ника национального поли
цейского управления Япо
нии отправились в Швей
царию, чтобы выяснить, ка
ким образом на японских 
островах появились под
дельные японские золотые 
монеты.

ф ТЕГЕРАН. В столице 
Ирана завершился 3-й меж
дународный фестиваль дет
ских и юношеских филь
мов, в котором приняли 
участие кинематографисты 
20 стран. Советское юноше
ское кино было представ
лено лентами «Мио, мой 
Мио», «Волчонок среди 
людей».

ф ЛАГОС. В Нигерии 
вооруженная банда огра
била около двухсот спорт
сменов и тренеров, кото
рые направлялись колон
ной автобусов на студен
ческие соревнования. Как 
сообщило нигерийское ин
формационное агентство 
НАН, инцидент произошел 
в минувший четверг около 
десяти часов вечера на 
границе штатов Имо и 
Аква Ибом.

КАМБОДЖА БЕЗ ВЫСТРЕЛОВ
Вариант разрешения конфликта

Какую бы военную актив
ность ни развивали сейчас 
«красные кхмеры», окончатель
ное решение камбоджийской 
проблемы будет зависеть не 
от военных, а от дипломатиче 
ских усилий. Министр ино- 
страннььх дел Индонезии Али 
Алатас после встречи с пред
ставителями «коалиции трех», 
с одной стороны, считает, что 
позиции противостоящих сил 
в Камбодже сегодня слишком 
далеки друг от друга, что 
может негативно сказаться на 
возможности проведения но
вого раун.да переговоров в 
Джакарте. Тем не менее Ала- 
тас же заявляет, что имеют
ся все же обнадеживающие на 
этот счет признаки.

Проблески подобного осто
рожного оптимизма связа
ны прежде всего с инициати
вой Австралии, которая пред
ложила «намибийскую форму
лу» для камбоджийского 
урегулирования, защедшего

в последние месяцы в тупик. 
Суть этой формулы сводится 
к тому, чтобы возложить на 
администрацию ООН вопросы, 
связанные с избирательной 
кампанией и выборами в Кам
бодже. Фактически Пном
пень отстраняется от их ор
ганизации и за ним оставля
ется лишь решение текущих 
дел до сформирования ново
го правительства.

Подобный подход позво
ляет оставить в стороне оже
сточенные споры вокруг 
принципов сформирования
«переходного правительства» 
в этой стране, которое долж
но было бы заняться г. од го- 
тозкой и проведением вы
боров. «Красные кхмеры», как 
известно, настаивали на сво
ем непременном участии в 
таком правительстве, а власти 
Пномпеня категорически им в 
этом отказывали из-за прово
димой полпотовцами политики 
геноцида в Камбодже.

Предлагаемая «намибийская 
формула» позволяет обойти 
это препятствие и кратчайшим 
путем приступить к нормали
зации ситуации в этой стране. 
Организация выборов в Кам- 
бодже под эгидой ООН в 
принципе должна расста
вить все по своим местам. И 
самое глав-ное — участие в 
этом ООН позволяет камбод
жийцам избежать гражданской 
войны и действительно само
стоятельно определить свое 
отношение к тем политическим 
силам, которым предстоит за
тем сформировать новое пра
вительство страны.

«Коалиции трех» остается 
только согласиться с таким 
подходом, поскольку их ини
циативы в разных вариантах в 
прошлом предусматривали 
участие ООН. «Намибийская 
формула» всех ставит в рав- 
ные условия и не оставляет 
простора для разного рода 
маневроз. В этой связи мне

представляется несуществен
ным тот факт, кто сегодня 
представляет Камбоджу в 
ООН. Выборы в этой стране 
в самое ближайшее время 
способны определить именно 
тех, кто по праву будет до
стоин представлять Камбод
жу в этой ААиротворческой ор
ганизации.

Некоторые обозреватели 
сомневаются, что Китай, как 
член Совета Безопасности, 
поддерживающий «красных 
кхемеров», выскажется в 
пользу данной формулы. На 
ааой взгляд, она, наоборот, 
позволяет снять с Пекина лю
бые его прожние обязатель
ства перед силами аппозиции, 
поскольку все противоборст
вующие силы оказываются в 
равных условиях.

Что касается Советского 
Союза, то он решительно 
поддержал австралийскую ини
циативу. Прежде всего пото
му, что предлагаемая форму
ла, успешно апробированная 
в Намибии, позволяет самим 
камбоджийцам определить 
судьбу своей страны на ос
нове подлинной свободы вы
бора.

Э. РЯБЦЕВ,
политический 

обозреватель АПН.

Одна из наиболее популярных передач радиостанции Би-би-си 
называется «Мелодии необитаемых островов». Она посвящена 
различным знаменитостям. Когда кто-нибудь из них рассказыва
ет радиослушателям о своей жизни, передаются его любимые 
музыкальные произведения. Причем звучат те записи, которые 
интервьюируемый хотел бы взять с собой, окажись он на необи
таемом острове.

...ш выт: сш?
Военные преступники в Великобритании

Газета «Таймс» поместила под заголовком «В защи
ту Чаушеску» следующую статью, приводимую ниже 
с незначительными сокращениями.

«ОНИ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ
ГЛУБОКО ОСКОРБЛЕННЫМИ...»

В день рождества Мику Теодореску взял на себя роль защит
ника на тайном судебном процессе по делу ненавистных тиранов 
в Румынии. Сегодня он рассказал Полу Мартину о последних 
часах их жизни.

На обратном пути в Бухарест из военных казарм, где проис
ходили суд и казнь, военный автомобиль, в котором ехал Теодо
реску, был обстрелян агентами «Секуритате». Агенты тайной по
лиции. в то время завязавшие ожесточенный бой и подозревав
шие, что пассажиры автомобиля были причастны к судебному 
процессу, открыли огонь. «Пуля царапнула и обожгла мне шею 
и попала в сидевшего рядом со мной товарища, который погиб. 
Следующая пуля попала мне в спину, когда я нагнулся».

Утром в день рождества этот 57-летний адвокат был на рабо
те. Один из членов Фронта национального спасения позвонил в 
коллегию адвокатов в Бухаресте. Звонивший хотел подобрать 
адвоката для суда над четой Чаушеску. Кто бы согласился 
взяться за это дело в такой день? Теодореску, один из пяти ве
дущих адвокатов (а всего в Румынии 800 адвокатов), защищав
ший, по его словам, свыше 100 лиц, обвиненных в убийстве, ска
зал: «Это представлялось интересным делом, поэтому я принял 
предложение».

Его почти сразу же доставили в военные казармы, находящи
еся в 90 милях от столицы, в которых содержалась чета Чау
шеску. У Теодореску не было времени для того, чтобы заранее 
обсудить с подзащитными возможные варианты защиты: когда 
он прибыл, чета Чаушеску уже сидела в помещении суда. При
сутствовали только три гражданских наблюдателя, а также пять 
судей и судебных заседателей, два прокурора, два защитника и 
оператор видеозаписи. Свидетели на суд не вызывались. По 
оценке Теодореску, суд занял два-три часа.

Он сказал, что пытался разъяснить своим подзащитным, что 
их единственной надеждой избежать смертного приговора было 
доказать свою умственную неуравновешенность. «Однако, когда 
я предложил это, Елена заявила, что это возмутительно. Они 
чувствовали себя глубоко оскорбленными и были не способны 
или нс хотели ухватиться за свою единственную возможность 
спасти жизнь. Они отвергли после этого мою помощь.

Я всегда считал, что в их союзе доминирующей силой была 
Елена, но вскоре я понял, что главным был Николае. Они пре
восходно сочетались друг с другом, подобно двухглавому мон
стру.

Я не думаю, что суд получил заранее указание приговорить их 
к смерти. Но у меня не было никаких сомнений, что иного исхо
да не будет. Если бы они потребовали свидетелей, то. я думаю, 
суд отказал бы им — возбужденное против них дело было слиш
ком серьезным». Чете Чаушеску были предъявлены обвинения в 
коррупции, растрате финансовых средств, в доведении страны 
до экономического обнищания и в уничтожении 65 тысяч чело
век. В своем заключительном слове Теодореску заявил, что и 
он считает их виновными.

Самым поразительным фактом в свидетельстве Теодореску яв
ляется то, что чета Чаушеску не была казнена с привлечением 
исполнителей, которые хоть как-то были бы похожи на команду, 
обычно назначаемую для приведения приговора в исполнение.

«Они впервые узнали, что должны умереть, когда в них попа
ли первые пули, — сказал Теодореску. — Прошло всего лишь 
четверть часа или что-то около того после объявления смертного 
приговора. Они думали, что пересекают двор между казармами, 
направляясь в камеру, когда неожиданно раздался мощный залп. 
Я оказался там случайно: только что взял свое пальто и направ
лялся через тот же двор, находясь от них на расстоянии 30 мет
ров».

«Я не могу сказать, сколько было стрелявших. И была ли во
обще какая-либо команда. Елена и Николае упали голова к го
лове. Они упали рядом, приблизительно в четверти метра друг 
от друга». Если рассказ Теодореску точен, то, судя по всему, 
тела расстрелянных были уложены у стены лишь впоследствии, 
для того, чтобы можно было сделать видозапись. «Чаушеску все 
время был убежден, что «Секуритате» спасет его. Он никогда не 
думал, что этот суд завершится, и, когда он завершился, Чау
шеску не продемонстрировал абсолютно ничего, кроме презрения, 
когда был зачитан смертный приговор», — заявил Теодореску.

«В перерыве между завершением суда и вынесением приговора 
Чаушеску повернулся к прокурору и бросил ему: «То, что вы 
говорите, — клевета. Когда все это закончится, я отдам вас под 
суд». Все мы засмеялись».

Когда суд над четой Чаушеску транслировался по румынско
му телевидению, па экране были видны лишь лица Елены и 
Николас. Лиц адвокатов, судей и наблюдателей видно не было: 
существовало опасение, что те, кто станет известен как участник 
этого судебного процесса, сразу же превратятся в первоочеред
ные мишени для агентов «Секуритате». И все же Теодореску, от
казавшийся назвать других участников этого судебного процесса, 
утверждает, что ему нечего бояться. «Я никогда не боялся», — 
подчеркивает он.

У Теодореску было меньше оснований ненавидеть чету Чауше
ску, чем у большинства румын. Он признал, что адвокаты со
храняли несколько большую независимость, чем большинство на
селения. и имели привилегированное положение. Вместе с тем 
он сказал: «Когда я увидел их мертвыми, как адвокат я вообще 
ничего не почувствовал. По как гражданин я. как и все, радо
вался. Это было самое прекрасное рождество за всю мою 
жизнь».

Двумя днями позже, когда Теодореску лежал, тяжело выздо
равливая после своего пулевого ранения, ему сообщили о том. 
что убит его 19-летний сын. Новобранец, только что начавший 
свою службу в армии, он погиб во время вооруженной стычки 
с боевиками «Секуритате» за три дня до суда над Чаушеску. 
Сейчас ожидаются показательные суды над приспешниками Ча
ушеску и его сыновьями — Пику и Валентином, коррумпирован
ным руководителем румынской ядерной программы. Его дочь 
Зоя также, вероятно, предстанет перед народным судом.

По примет ли Теодореску предложение защищать их? «Я за
щищал Чаушеску бесплатно: я считал это своим долгом. Но в 
мире нет таких денег, за которые я согласился бы стать на за
щиту Нику, — сказал он. — Мне с лихвой хватило четы Чау
шеску на всю мою жизнь».

(«Собеседник», Москва)
Лондон.

«НЬЮ-САУНД»-НОВАЯ СИСТЕМА ЗВУКОЗАПИСИ Эта система разработана ин
женерами американской ком
пании «Арчер». Ее смогут ис
пользовать владельцы телевизо
ров. оборудованных системой 
стереозвучания, без каких-либо 
дополнительных переделок или 
приставок. В новинке звук по
ступает к слушателям не в 
двух, как прежде, а в трех из
мерениях.

Такого рода запись осущест
вляется при помощи сложной 
компьютерной системы, позво
ляющей записать звук таким 
ооразом, что у слушателей со
здается эффект полного звгко- 
вого присутствия в месте наб
людаемого ими действия на эк
ране телевизора. Создается 
впечатление, что ты находишь
ся в центре поющего хора или. 
скажем, группы беседующих 
людей...

Разработка «кью-саунД» па 
чалась еще в 1981 году. Теперь 
она привлекла внимание аме
риканских и зарубежных теле
компаний. радиостанций, пред
ставителей различных студий 
и кинопромышленности и 
вскоре, как считают создатели 
систем!,I, найдет свое доволь
но широкое применение.

НД СНИМКЕ: инженер Дэн 
Лоу работает с компьютерной 
системой звукозаписи в трех 
измерениях

Фотохроника ТАСС.

ПО НЕИЗВЕДАННОМУ
ПУТИ

«Трудно быть ботом»
ФРГ— СССР: первый 

совместный фильм
Наша беседа с кинорежис

сером Нетером Фляншманом 
состоялась в прошлом году в 
посольстве СССР в Бонне, где 
проходил «незаконный» 
для «обкатки» па советских 
зрителях — просмотр фильма 
«Трудно быть богом», первой 
совместной работы советских 
и западногерманских кинема
тографистов.

Сценарий фильма, снятого 
по известному роману брать
ев Стругацких, написан ре
жиссером Петером Фляйшма- 
ном вместе с его давним со
ратником, французским сце
наристом Жаном Клодом 
Каррьере. Главную роль Ан- 
тона-Руматы, земного развед
чика - исследователя на да 
леком планете, сыграл поль
ский актер Эдвард Зснтара. 
Александр Филиппенко бле
стяще воплотил на экране 
роль его основного врага, хит
роумного и коварного «серо
го кардинала» допа Рэбы. В 
фильме заняты другие извест
ные советские, французские

и западногерманские киноак
теры. Основная часть съемок 
проводилась в специально соз
данном под Ялтой «городке 
Арканар», а также в павиль
онах студии имени А. Дов
женко и в туркменской пу
стыне.

П. Фляйшман не скрывает, 
что при реализации режис
серского замысла ему при
шлось столкнуться с немалы
ми трудностями. Это и отказ 
от участия в съемках извест
ных американских актеров 
из-за аварии на Чернобыль
ской АЭС, и рано выпавший 
снег, повредивший построен
ный под Ялтой городок, и 
административные барьеры, 
нехватка денег, перебои со 
снабжением материалами и 
бесконечные переезды.

Я максимально старался 
сохранить основную канву 
произведения, замечает
П. Фляйшман. хотя не 
обошлось без дополнений и 
кое-каких изменений. Так. в 
фильме «участвует» космиче

ский корабль, с которого ве
дется наблюдение за чужой 
планетой и поддерживается 
связь с разведчиками. У 
Антона - Руматы и его со
ратников нет золотых обру
чей - телекамер. Подразуме
вается такое развитие тех
ники. что они вмонтированы 
непосредственно в глаза ис
следователей. Отличается от 
романа и финал. Зрители уз
нают, что разведчики-земля
не сами оказались в положе
нии испытуемых. Не подоз
ревая об этом, они были 
участниками эксперимента, в 
ходе которого решался воп
рос: возможно ли отбрасыва
ние человечества от цивили
зации назад к варварству и 
дикости?

Интересна различная ин
терпретация событий, пропс- 
ходящих в Арканаре. говорит 
П. Фляйшман. Сам он прово
дил определенные паралле
ли с «путчем Рема» в фа
шистской Германии и прихо
дом «черных эсэсовцев к 
власти па смену коричневым 
штурмовикам». У многих же 
советских людей, по его сло
вам, кровавый режим и двор
цовый переворот ассоцииру
ются с Берией и временами 
сталинизма. II. КАЛИНЦЕВ, 

корр. ТАСС.
Бонн.

Ситуация
в Болгарии

«Словно последний вагон 
длинного поезда, маленькая 
Болгария движется медленно, 
но все время позади своих бо
лее крупных соседей по Во
сточной Европе по неизведан
ному пути к демократии и ры
ночной экономике.

Реформы здесь в последние 
два месяца после свержения 
35-летнсго режима партийного 
руководителя Тодора Живкова 
были более постепенными, но 
не менее глубокими, чем в дру
гих странах Варшавского Дого
вора. Реформированное комму
нистическое правительство, 
возглавляемое людьми, утверж
дающими, что они порвали с 
жестокими репрессиями прош
лого, старается опережать на 
один шаг новое оппозиционное 
движение, которое само не зна
ет. как лучше пройти к своей 
цели.

Вместе с тем существуют 
значительные различия между 
этим государством восточного 
блока и его соседями. Комму
нистическая партия, созданная 
здесь в 1892 году. — одна из 
самых старых в Европе и име
ет глубокие корни в обществе. 
Свыше 900 тысяч болгар явля
ются членами партии, т. е. око
ло 20 процентов взрослого на
селения старше 25 лет в этой 
9-миллионной стране. К тому 
же из этой партии не было 
массового выхода ее членов, 
как в Польше. Венгрии и Вос
точной Германии.

В уо же время демократиче
ская политическая оппозиция в 
Болгарии молода и неопытна. 
Здесь не было ни «Пражской 
весны», ни венгерского восста
ния. ни «Солидарности», ни ли
дера оппозиции типа Леха Ва
ленсы или Вацлава Гавела. Са
мая старая оппозиционная ор
ганизация. Комитет прав чело
века, отметила свою первую 
годовщину всего лишь на 
прошлой неделе.

Обе стороны — правящие ком
мунисты и молодая оппози
ция — вновь открывают свои 
собственные корни и неизвест
ную историю. нотолую стое- 
мился предать забвению ре
жим Живкова. И каждая из сто
рон настороженно относится к 
другой, одновременно нуждаясь 
к поддержке и уступках свое
го партнера.

Требования оппозиции, доби
вающейся политических ре
форм, с каждой неделей стано
вятся все более конкретными 
и резкими. Вместе с тем это 
движение все еще проверяет 
пределы своих собственных 
возможностей и новой терпимо
сти со стороны правительства».

(«Вашингтон Пост». 
Пресс-бюро ТАСС).

В тот день, когда исполни
лось сто лет со дня рожде
ния Гитлера, сотрудники про
граммы «Мелодии необитае
мых островок» взяли интер
вью у леди Мосли, жены быв
шего лидера британской фа
шистской партии сэра Ос
вальда Мосли. Мосли был ин
тернирован английскими вла
стями во время второй ми
ровой войны.

Леди Мосли была близким 
другом Гитлера, и в своем 
рассказе опа не скрывала 
своего неизменного восхище
ния главным нацистом. Буду
чи аристократкой по проис
хождению, опа говорила ярко 
и убедительно, создав из фю
рера образ приятного чело
века. заслуживающего только 
преклонения. Одна газета 
саркастически отметила, что 
если бы Гитлер был жив, то 
его. вероятно, пригласили бы 
участвовать в передаче.

Сегодня подобная передача 
уже не какой-то отдельный 
факт. В своей статье в «Сан
ди тайме» Роберт Харрис за
дает вопрос: «Была ли Вели
кобритания права. вступив 
в 1939 году в войну с наци
стской Германией?» Далее он 
пишет: «Сам факт, что этот 
вопрос возникает, служит до
казательством того, как из
менилось отношение к этой 
теме. В 1985 году, не говоря 
уже о 1945-м, было немысли
мо так ставить вопрос». Но 
сейчас, спустя 50 лет после 
начала второй мировой войны, 
разлаются голоса о том. что 
Англии пе следовало продол
жать воевать с фашистской 
Германией и наносить уда
ры по ней, когда вермахт в 
19 И году вторгся в СССР.

Так, профессор Кембридж
ского университета Морис 
Каулинг считает, что реше
ние Великобритании всту
пить в войну против третьего 
рейха было ошибочным в эко
номическом и нравственном 
отношении. Аналогичной точ
ки зрения придерживаются и 
другие историки. II, наконец, 
в передовой статье в «Спек- 

тейтор» — одном из наибо
лее престижных английских 
журналов — резко критику
ется официальная точка зре
ния. оправдывающая вступ
ление Великобритании в 
войну.

Профессор Каулинг выска
зывает предположение, что 
если, бы Англия выждала не
которое время и не вступила 
в войну, то не исключено, что 
на место Гитлера пришел бы 
кто-нибудь другой. Он также 
утверждает, что советская 
«оккупация» Прибалтийских 
республик и Украины была 
ничем но лучше гитлеровской.

Подобные изыски шокиро
вали даже комментатора Ро
берта Харриса, рьяного при
верженца консерваторов. Он 
заявил: «Не будем забывать, 
что замышляли нацисты. Опи 
рассматривали земли от Вар
шавы до Урала как свою бу
дущую колонию и предпола
гали обречь население этих 
территорий на полуголодное 
существование и невежество. 
По словам Гитлера, местные 
жители должны были лишь 
уметь распознавать дорож
ные знаки. Им была^ угото
вала участь рабов, занятых иа

строительстве различных 
объектов для Германии. Пред
полагалось содержать их в 
изолированных поселениях, 
где они умирали бы от бо
лезной. Над этими поселе
ниями должны были бы пос
тоянно дежурить самолеты 
люфтваффе. При первых же 
признаках восстания па го
ловы жителей сбрасывались 
бы бомбы».

Только в декабре 1989 года 
британский парламент при
знал возможным преследовать 
в судебном порядке папист
ских военных преступников, 
которые живут в Англии. 
Известны случаи, когда их 
выдавали другим государст
вам. По до последнего вре
мени гпли споры: можно ли 
в самой Англии привлекать 
к суду военных преступни
ков, хотя их имена извест
ны и они даже получили 
британское подданство, за 
преступления, совершенные в 
других странах? По сведе
ниям центра Симона Визен
таля в Лос-Анджелесе, в Ве
ликобритании находятся не 
менее 17 военных преступ
ников.

Один из них — инженер из 
Литвы Антанас Гекас, про
живающий в Эдинбурге и не 
скрывающий своей преж
ней принадлежности к ли
товской СС. Как пишет 
«Таймс». Гекас не отрицает 
того, что ему довелось при
сутствовать при истребле
нии огромного числа евреев 
и литовцев, однако он утвер
ждает, что сам никого не 
убивал. В заявлении, сделан
ном в Филадельфии в 1986 
гопу на процессе над воен
ными преступниками, он при
знал, что только в одной из 
операций его литовский ба
тальон истребил примерно 
150 человек — евреев и по
дозреваемых в принадлеж
ности к коммунистической 
партии.

В списке преступников зна
чится также Паулис Рей- 
нарде, латыш, живхший в 
настоящее время в графстве 
Кент. Ему предъявлено об
винение в том, что он. бу
дучи главой департамента 
труда в оккупированной фа
шистами 'Латвии, организо
вывал отправку 280.000 ев
реев в трудовые лагеря, а так
же вербовал офицеров для 
карательных отрядов. Рей
нартс нс признал эти обви
нения. Он заявил, что всем 
этим занимались гестапо и 
немцы. В 1987 году телеви
дение Шотландии огласило 
имена 34 военных преступ
ников. сообщенные советски
ми властями. В этом списке 
упоминался и Рейнардс.

В действительности вряд 
ли кто-либо из военных пре
ступников предстанет перед 
судом в Великобритании, по
скольку прокуратуре этой 
страны решать, «требуют ли 
общественные интересы про
ведения судебного процесса». 
Чтобы решить тан, необходи
мо преодолеть такую бездну 
юридического крючкотворст
ва. что торжество правосудия 
в данном случае просто не
вероятно.

Л. ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).
- --------------Калейдоскоп----------------

УЧИТЕЛЬ
С НЕБА

в сезон дождей кочующие рыбацкие поселки 
нигерийского штата Кросс-Ривер, около 70 про
центов территории которого занимают долины 
больших и малых рек, надолго оказываются 
отрезанными от остального мира, что крайне 
затрудняет организацию учебного процесса 
для почти 500 тысяч детей. Правительство 
штата разработало программу, главная цель 
которой — обеспечить детям рыбаков доступ к 
знаниям, что позволит им избежать судьбы 
прошлых поколений, неизбежно пополнявших 
пока еще многочисленные ряды неграмотных 
нигерийцев. Наиболее сложный аспект реали
зации данной программы — организация до
ставки учителей в труднодоступные районы. 
Для решения этой проблемы используются 
легкие самолеты и речной транспорт.

мы им
НЕ ВЕРИМ!
Австрийская молодежь критически относит

ся к деятельности политических партий и ин
ститутов, считая, что они не занимаются долж
ным образом актуальными проблемами стра
ны. Такой вывод содержится в исследовании 
«Новые формы работы с молодежью». подго
товленном политической академией Австрий
ской народной партии (ДНП) на основе прове
денного ею опроса общественного мнения.

Как отмечается в исследовании, 44 процента 
молодых людей в возрасте от 14 до 24 лет 
придерживаются мнения, что смена правящих 
партий практически не оказывает какого-либо 
влияния на повседневную жизнь. Больше тре
ти не воспринимают всерьез политику, фикси
руя лишь «положительные для себя проявле
ния», связанные с деятельностью партий. Поч
ти 25 процентов считают бессмысленным при
нимать участие в выборах, поскольку в любом 
случае, на их взгляд, все останется по-преж
нему.

Японский опыт

НИ МИНУТЫ БЕЗ ВНИМАНИЯ
Статистика свидетельствует, что детская 

смертность в Японии самая низкая в мире. 
Она составляет 2,7 процента из расчета на 
каждую тысячу новорожденных младенцев и 
4,8 процента в возрастной группе до одного 
года. Каким образом Япония добилась столь 
выдающихся результатов, остающихся преде
лом мечтаний даже для развитого Запада, не 
говоря уже о развивающихся странах?

Говорит декан медицинского факультета 
университета «Тохо» профессор Хироси Тада:

«Сравнение чисто индивидуального професси
онального уровня японских и американских 
врачей, степени их теоретической подготовки 
будет далеко нс в пользу первых. Однако си
стема охраны материнства н детства в целом 
оставила американскую далеко позади. Это 
касается подготовки японских женщин к ма
теринству, заботы и ухода врачей за беремен
ными женщинами, наблюдения за состоянием 
здоровья молодых матерей и новорожденного 
в первый послеродовой год, профилактики за

болеваемости среди детей до шестилетнего 
возраста. Кроме того, практически с самого 
периода зачатия плода и в течение почти двух 
лет японки ведут так называемую «Книгу ма
теринства», куда подробно записывают свои 
собственные наблюдения, жалобы, ощущения 
от лечения по предписываемым методикам. 
Все эти данные затем суммируются и исследу
ются.

Забота о здоровье ребенка начинается за
долго до его появления на свет. Будущая 
мать имеет право на получение двух бесплат
ных квалифицированных консультаций в нача
ле и конце беременности. При самом незначи
тельном подозрении на отклонения плода от 
нормального развития женщина подвергается 
более тщательному курсу обследований. Кро
ме того, важную роль в повышении культуры 
материнства играют школы молодой матери. 
Если ребенок родился раньше срока при весе 
2000 граммов и меньше, он автоматически 
получает целый ряд привилегий, включающих 
интенсивные методики лечения с применением 
самой прогрессивной медицинской техники, 
специального питания. В этом случае семье 
оказывают помощь муниципальные власти из 
своего бюджета. Если при обследованиях в 
возрасте от 9 до II месяцев обнаруживаются 
нарушения в области психики, то ребенок по
лучает бесплатную помощь вплоть до полного 
выздоровления. Дальнейшие врачебные кон
сультации проводятся по достижении ребен
ком года и полутора лет, то есть когда ма
лыш начинает холить и говорить. Если на од
ном из этапов врачебных обследований у ма
лыша обнаруживается одно из девяти наибо
лее опасных заболеваний, предусмотренных 
специальным списком министерства здраво
охранения (такие как гемофилия, астма, раз
личные формы токсикозов), ребенок получа
ет медицинскую помощь бесплатно за счет го
сударственных дотаций.

НА СНИМКЕ: на занятиях в одной из то
кийских школ молодой матери.

Фотохроника ТАСС.
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— НА СМЕНУ!
Фестивалю навстречу

Маленький соловей, заливающийся трелью на веточке перед 
лирой, возвещал два года назад о Всероссийском фестивале дет
ского музыкального творчества, проходившего в Свердловске. 
Подросли за это время его участники, подрос и сам соловьишка. 
Родившийся восемь лет назад как областной, а нынче ставший 
уже международным, фестиваль вновь ждет своих гостей, на 
этот раз со всего мира.

Когда впервые в 1982 году взрослым дядям и тетям города 
пришла вдруг в голову прекрасная идея организовать что-то 
вроде смотра детских музыкальных коллективов Свердловской 
области, они наверняка не подозревали, что их замысел так 
стремительно будет набирать высоту, над которой по-прежнему 
парит такой задорный, беззаботный, вездесущий соловей, став
ший символом фестиваля. Теперь уже традиционного.

КТО ПРИЛЕТИТ
К УРАЛЬСКОМУ
СОЛОВУШКЕ?

Отрадно сознавать, что вот, наконец-то, и Свердловск получа
ет, вслед за Новосибирском, свои заслуженный статус междуна
родного центра обмена творческих коллективов. И двойной эта 
радость ощущается оттого, что первенцами в этой области ста
ли дети.

Сегодня, наверное, пока трудно говорить о популярности фе
стиваля. Истории его создания и проведения еще только пред
стоит сложиться, а традиции — окончательно сформироваться. 
Но кое о чем можно говорить и сегодня.

...Мы сидим со старшим инструктором отдела искусств Управ
ления культуры Андреем Михайловичем Ше'велягиным в его ка
бинете и беседуем по поводу проведения предстоящего пятого, 
юбилейного, в своем роде, фестиваля детского музыкального 
творчества.

—■ Поначалу мы замышляли его просто как смотр музыкаль
ных детских коллективов области,— говорит Андрей Михайло
вич.— Но с каждым новым этапом круг участников расширял
ся. Расширялась и география представителей на нем. В 1988 го
ду фестиваль получил статус Всероссийского. В нем приняли 
участие коллективы из Ленинграда, Москвы, Горького, почти из 
всех союзных и автономных республик. Поэтому, несмотря на 
свой официальный статус Всероссийского, фестиваль по праву мог 
значиться Всесоюзным. Надо сказать, что мы и этим не ограни
чились. Рискнули пригласить гостей из-за рубежа. Главным об
разом : из побратимской Западной Чехии, а также Полыни и 
I ДР. К нашему удивлению и большой радости, это приглашение 
-было с готовностью принято.

Вот тогда-то мы и подумали: а что если наш фестиваль сде
лать международным? Конечно, если бы дело коснулось этого 
раньше, мы не смогли бы всего за два года добиться того, что
бы фестиваль стал таковым. Тем более, что область наша до са
мого последнеТо времени считалась закрытой для всех практиче
ски гостей из-за рубежа.

И решили в Управлении культуры и облисполкоме, что негоже 
замыкаться на себе, надо открываться, да не только за счет 
географических широт собственной страны, но и других тоже'. 
А чтобы полностью оправдать звание международного, рискну
ли на предстоящий фестиваль пригласить и детские коллективы 
из капиталистических стран.

Андрей Михайлович не стал раскрывать до конца все карты, 
боясь, по всей вероятности, упредить свои возможности, силы и 
полномочия. Лишь проговорился о том, что на днях звонил в 
Грецию, в греко-советское общество, и там, кажется, дали «доб
ро» на приглашение. Вопрос лишь пока, главным образом, упи
рается в трудности с билетами и прочие административные ут
ряски с той стороны.

Однако, по другим источникам (оттуда же, из Управления 
культуры) мне' стало известно, что такие же переговоры ведутся 
с детскими музыкальными коллективами Англии, Франции, США, 
Западной Германии, Турции, Китая и других стран. Естественно, 
приедут на фестиваль и давнишние друзья Свердловска — чехо
словацкие ребята. Правда, для того, чтобы у свердловчан было 
полное представление о развитии детского музыкального творче
ства побратимов, организаторы фестиваля пригласили для уча
стия в нем на сей раз другой коллектив, не менее интересный, 
чем прежний — «Шкодавачек». Из Болгарии — хор софийских 
мальчиков, из ГДР — .хор и оркестр Берлинского телевидения 
и радио под управлением Манфреда Роста.

Нашу страну будут представлять московский ансамбль «Рит
мы детства», горьковский — «Нижегородские ложкари» и мно
гие другие, в том числе, конечно, на правах хозяев и наши зем
ляки. Но вот кто именно, известно будет ближе к фестивалю.

Теперь о времени и месте. По сложившейся традиции, фестиваль 
приходится на весенние школьные каникулы: с 21 по 30 марта. 
На этот период все' лучшие концертные площадки будут отда
ны детям — участникам и зрителям. Открытие пройдет в кино
концертном зале «Космос», а затем фестиваль переместится и 
будет одновременно проходить на шести сценах города. Закрытие 
намечено провести большим праздничным концертом во Дворце 
спорта.

Постановочной частью руководит московская группа, куда вхо
дят лучшие балетмейстеры и музыканты. В создании рекламных 
проспектов и афиш участвуют профессиональные' художники и 
дизайнеры. Богдановичский фарфоровый комбинат уже сейчас 
готовит сувениры для гостей: чашечки, декоративные блюдца, 
вазы, кубки с символикой фестиваля.

Но этим программа не ограничится. Помимо того, что детские 
музыкальные коллективы станут по праву на это вре'мя хозяева
ми своего праздника, им самим придется побывать в роли зри
телей. С этой приятной миссией их пригласят к себе в гости па 
концерты и спектакли различные творческие коллективы Сверд
ловска. Для этого в программе' запланирован особый день — 
«День хозяев».

На мой взгляд, у предстоящего фестиваля впереди большое бу
дущее, если его организаторам удастся осуществить все заду
манное и легко преодолеть непредвиденное. Ведь город еше не 
имеет достаточного опыта в приеме у себя гостей из-за рубежа 
в столь большом масштабе, тем более — такого беспокойного и 
шумного народца, как дети.

Утвердится ли за ним статус международного? Будут ли стре
миться в Англии, Франции, Канаде, США, Японии попасть в его 
орбиту? Будет ли^ в рекламных проспектах, которые выпускает 
каждый, имеющий свое имя, творческий коллектив на Западе, 
значиться не в последней строке' фестиваль в Свердловске? Это 
зависит от отцов города и области, от организаторов, и конечно, 
ото всех нас, взрослых.

Е. ДЕДЮХИНА.

Полемические заметки

ТРАГЕДИЯ КАЗАЧЕСТВА «ПО-МОЛОДОГВАРДЕЙСКИ»,
или Как товарища Андрея в резиденты записали

641224. Мечтаю познакомить
ся с симпатичной скромной 
девушкой не старше 27 лет. О 
себе: 28, 176, высшее, русский, 
немного полноват. Жилпло
щадью не обеспечен. Отвечу 
на письмо с фотографией, ко
торую обязательно верну.

3772. Для создания семьи хо
чу встретить надежного, вер
ного, хозяйственного, доброго 
мужчину, без вредных привы-

чек. Мне 29 лет, рост 176, об
разование среднее, интересы 
разносторонние, в браке не со
стояла. Живу в одном из горо
дов области. Буду благодарна 
за письмо .

641081. Познакомлюсь с де
вушкой, имеющей добрый, спо
койный характер, без вредных 
привычек О себе: 23 года, рост 
175, интересы разнообразные. 
Вредных привычек не имею. 
Желательна Ваша фотография.

0812. Молодая женщина 23 
лет, русская, рост 160. медсест
ра. по характеру доброжела
тельна. застенчива (есть ребе
нок), хотела бы встретить моло
дого человека старше 24 лет, 
желательно медработника, ко
торый настроен всерьез на 
создание семьи. Материально 
обеспечена. Живу в области, 
согласна на переезд. Моя фото
графия — в Службе.

641217. Мне 20 лет, рост 183. 
У меня есть физический недо
статок — понижен слух. Хочу 
познакомиться с доброй и от
зывчивой девушкой (в Вашем 
письме желательна фотогра
фия). О себе: не пью. не курю. 
Люблю активный образ жизни 
и предпочитаю пустому время
препровождению спорт.

641208. Познакомлюсь с<^ 
свердловчанином в возрасте от 
25 до 35 лет, русским, рост 175 
и выше. Отвечу на письмо с

Л БЕСПОКОЕННОСТЬ оче- 
** репным в нашей исто

рии тенденциозным подходом 
к ней, свидетельством которо
го стали материалы о Я. М. 
Свердлове и трагедии «раска
зачивания» в журнале «Моло
дая гвардия» (№ 10, 1989) 
заставляет меня, историка, 
обратиться в вашу газету, Во- 
первых, потому, что опа, как 
п «Молодая гвардия», тоже 
адресована молодым. Причем, 
живущим в городе и области, 
носящих имя Свердлова. А. 
во-вторых, я не надеюсь, что 
моя точка зрения (в «Моло
дую гвардию» я. конечно, на
писала) будет там опублико
вана. Ведь в подборке мате
риалов о «расказачивании» 
полдюжины авторов отстаи
вают единственную точку 
зрения. Для альтернативных 
—• места не нашлось. Л жаль.

Автор одного из очерков 
Г. Назаров дает собствеиное 
понимании сложнейшей си
туации гражданской войны: 
во всех бедах прошлого и на
стоящего виновны «жидо-ма- 
соны». II Яков Свердлов — 
их «резидент» в Советской 
России. Л как же иначе пони
мать утверждение Г. Назаро
ва о том. что Свердлов всю 
жизнь скрывал свою настоя
щую фамилию, что он никог
да не был членом партии 
большевиков, что В. П. Ленин 
до 1917 года не знал его. что 
Свердлова (впрочем, как и 
Троцкого) Ленину «подсуну
ли». и они выполнили зада
ние своего «центра» — ор
ганизовали гражданскую вой
ну в пашей цтране.

С одной стороны, такое 
«прочтение» нашей истории 
настолько тенденциозно и не
документально, что серьезная 
критика может только «осерь- 
езнить» позицию автора. С 
другой стороны, промолчать— 
значит позволить подбрасы
вать дрова в костер предрас
судков, позволить уводить чи
тателя в сторону от настоя
щих проблем.

Памятуя, к каким страш
ным последствиям в общест
венном сознании (массовые 
митинги, осуждавшие «врагов 
народа»), приводит фальси
фикация. надо проявлять се
годня максимум объективно
сти, не шарахаться в другую

Первые шаги
При комитете комсомола завода транспорт

ного машиностроения им. Свердлова создан 
хозрасчетный молодежный центр «Пумори». 
О первых шагах, проблемах и перспективах 
центра рассказывает его директор А. РАЛЬ- - 
КО:

— Главная задача — создать крепкий коллек
тив со своим объемом работы при отсутствии 
материальной базы. Работы планируются кон
структорские, внедренческие, ремонтные, пу
сконаладочные. Изучаем возможность аренды 
простаивающего на заводе оборудования, на
лаживаем контакт с администрацией.

Уже сегодня мне видятся перспективы в сфе
ре деятельности центра. Они могут быть широ
кими, ведь центр — это своеобразная лабора
тория деятельности нашей заводской молодежи

«Пумори»
п условиях хозрасчета. Планируем открыть 
свой валютный счет, одним из путей пополне
ния которого мог бы стать прием групп ин
туристов на базе отдыха завода. Для этого 
разрабатываем маршруты, приобретаем совре
менное туристское снаряжение.

Центру «Пумори» требуются инициативные 
люди с навыками организаторов, хорошо знаю
щих конъюнктуру рынка в своей сфере дея
тельности. Мы ждем выгодных заказов, в пер
вую очередь не связанных с арендой обору
дования и проблемами материального снабже
ния. Заинтересованных рады видеть в коми
тете комсомола завода.

О. НИКОЛАЕВ.
Свердловск.

фотографией, возврат гаран
тирую.

641279. Для создания семьи 
хотелось бы встретить скром
ную, стройную, добрую, чест
ную девушку соответствующе
го возраста, желательно голу
боглазую. Мне 26 лет. рост 175. 
русский, брюнет. женат не 
был. не пью. не курю. Все ус
ловия для совместного прожи
вания имеются.

641256, Девушка 23 лет. рост 
150. студентка вечернего фа
культета, познакомится с муж
чиной с целью создания семьи.

Письма-предложения направ
лять по нашему адресу: 
620219, Свердловск, ГПС-330, ул. 
Луначарского, 78, абоненту 
№.... В конверт вложите пись
мо, конверт, адресованный се
бе (для ответа), фотографию, 
если об этом просит абонент. 
На конверт наклейте квитан
цию почтового перевода на 1 
рубль. Абоненты отвечают на 
оплаченные письма. Адресов 
абонентов Служба не дает. Оп
латить письмо можно в Служ
бе или на почте, адресуя пере
вод в Кировское отделение Жил- 
соцбанка. на расчетный счет 
№ 500006. Наш телефон
55-24-72.

В Службе ведут прием пси
хологи, психотерапевты, сексо
лог, сексопатолог, педиатр. 

сторону. Это те« более важ
но, что, к сожалению, общая 
политическая и демократиче
ская культура невысока, ни
зок уровень исторического 
знания, по-прежнему неудов
летворен голод па негативную, 
критическую информацию. 
Это, как и привычка верить 
печатному слову, делает мно
гих из нас «всеядными». Иной 
раз диву даешься, какие «ис
торические» открытия публи
цистика предлагает читателю.

Отвечу только на некото
рые выпады Г. Назарова. Он 
ставит под сомнение. что 
Свердлов был в РСДРП с 
1901 года. Почему? Потому, 
что данные об этом, говорит 
оп, приводит только жена 
Якова Михайловича, а глав
ное, партия, по Ленину, была 
создана в 1903 году. Допу
скаю. что журналист Назаров 
не знает десятков жандарм 
ских и полицейских докумен
тов. хранящихся в государ
ственных и партийных архи
вах Горьковской. Костром 
ской. Пермской. Свердловской 
областей. Они скрупулезно 
документировали. как «сын 
полоцкого мещанина Мовши 
Свердлова» (в чем автор ус
мотрел сокрытие фамилии?) 
с первого ареста 1901 года 
шел в революцию. С 1903 го
да. кстати. Свердлов уже пол 
гласным надзором, а с 1904 
— отмечают документы .охран 
ни — стал профессионалом.

Г. Назаров, наверно. не 
историк и не считал нужным 
обращаться к архивам, но 
стоит ли тогда браться за ис
торическую тематику? Впро
чем. в тех же энциклопеди
ях. которые для него основ
ной исторический источник 
(ему наплевать, что биогра
фии там втиснуты в 20—25 
строк) указаны годы вступле
ния в партию других ее дея
телей: И. Сталин — 1898, 
Б. Бонч-Бруевич — 1895, 
А. Елизарова-Ульянова — 
1898 и т. д.

Почему это не вызывает 
вопросов у любознательного 
журналиста? Историческая 
правда заключается в том, 
что на II съезде РСДРП пар
тия получила организацион
ное оформление потому, что 
почти десятилетие до этого в 
подполье шла огромная рабо
та. А протоколов партия не

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского 

Сегодня РОМЕО
И ДЖУЛЬЕТТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

20, 26. 27-11 в 19 час.
премьера БЛЭЗ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ПРИНЦЕССА
ЦИРКА

15 И О БЕДНОМ ГУСАРЕ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола
Сегодня в 10 час. 30 мин. 

СКАЗКА О ХРАБРОМ
КИКИЛЕ 

15-П в 19 час. 
премьера АЛИСА 

В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

НОВАЯ ПРОГРАММА.
«ДЕЖА ВЮ» 

«КРИМММДПЬНЫЙ 
КВАРТЕТ».

ВНИМАНИЕ! Сеансы:. 11. 15 
и 19 час. 

вела. Партийный же стаж за
считывали с начала серьезной 
работы в конкретной партий
ной организации. В разных 
анкетах В. И. Ленин указы
вал свой партстаж по-разно
му: 1893, 1895, 1896 годы.

Г. Назаров довольно произ
вольно обращается с факта
ми. Он утверждает, что В. И. 
Ленин не знал Свердлова до 
1917 года. -Он «не заметил» 
на странице 156 48-го тома 
Полного собрания сочинений 
Ленина письмо Владимира 
Ильича «товарищу Андрею» 
(кличка Свердлова), датиро
ванное 1913 годом. А из ленин
ских (да и свердловских) речей 
и выступлений, произнесенных 
в годы гражданской войны, 
Назаров вырвал куски, обо
сновывая свой вывод «о зло
намеренности» Председателя 
ВЦНК. К сожалению, это 
очень распространенный п 
сильнодействующий прием в 
исторической полемике в на
стоящее время.

■V ЖЕ просто приме- 
■ няется и еще один при

ем: автор но упоминает о 
фактах, противоречащих его 
схеме. Не опровергает! Ведь 
это сделать, опираясь только 
на энциклопедии, не просто. 
Просто не упоминает. Напри
мер. Г. Назаров говорит: 
«Свердлов стал Президентом 
страны и использовал власть 
для истребления русского ка
зачества». Он не напоминает 
читателю, что между прихо
дом Свердлова на этот пост и 
началом «расказачивания» — 
год гражданской войны. Что 
вначале был корниловский 
мятеж и приказы геперала 
Крымова «залить кровью Пет
роград и перевешать депута
тов Совета», что задолго до 
января 1919 года началась 
иностранная интервенция, 
отягчившая положение, что 
еще в декабре 1917 против 
утвержденной II съездом Со
ветов власти выступил ата
ман Дутов, что на лето 1918 
года приходится пик колча
ковских репрессий...

Насилие, с которым столк
нулась новая власть, породила 
насилие. Моментами, отяг
чающими положение, было то. 
что Я. М. Свердлову, как и 
части большевиков, опреде
лявших политику новой

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Один момент 

(две серии).
СОВКИНО — «Авария» — 

дочь мента.
САЛЮТ — Полет навига

тора. Зорро (две серии).
ТЕМП — Однажды в Аме

рике (3-я серия). ВИДЕО
ЗАЛ — Хишник. Золотая 
Мария и голубой пес Зуба- 
стики.

УРАЛ — Ашик-Кериб. 
Офицер с розой. Полковник 
Редль. Армейская история.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Хроника объявленной смер
ти.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Интердевочка (две серии).

ЛК нм. ГОРЬКОГО — 
Зеленый луч.

МИР — Черная роза — 
эмблема печали, ноасная ро
за — эмблема любви!

ДРУЖБА — Я — против. 
Штаны. Смиренное кладби
ще.

БУРЕВЕСТНИК — Приго
воренный. 

власти, были присущи ле
визна и радикальность, бес
компромиссность и торопли
вость, узкоклассовые подхо
ды и оценки, вера в мировую 
революцию и интернациона
лизм без национального. Да
леко не всегда их действия 
оставались в рамках револю
ционной законности и целе
сообразности.

Справедливо будет сказать, 
что к компромиссу не стре
милась ни та. ни другая сто
рона. Патриотизм, понимае
мый каждым участником по- 
своему. социальная зависть и 
злость, сильные антимонархи
ческие настроения — отягча
ли ход событий. Были допу
щены и политические ошиб
ки. К их числу ппинадлежит и 
решение ПК РКП «об отноше
нии к казакам». Именно так, 
если быть честными до кон
ца. — решение ПК. а пе ди
ректива Светлова (см. «Из- 
ва^ия ПК КПСС» № 6. 1989).

И вот тут и надо серьезно 
разбираться, какие объектив
ные и субъективные причины 
породили его? Почему, отме
ненный налез полтора месяца 
как ошибочный, этот цилку- 
лял плодолжал действовать? 
Почему нашлась масса лютей 
на местях, готовых реализо
вать неппавильпое политиче
ское лешеппе? Не низкий ли 
уровень их политической и 
демоклатической культуры 
способствовал этому? Как вы
растить поколение, способное 
не выполия^ь безнравствен
ны" приказы’

На эти и други" вопросы 
публикапии. подобные той. 
что в «Молодой гвардии», но 
отвечают. Прозрачный намек 
автора на значительное число 
лиц еврейской национально
сти в российской револю
ции — не ответ, а еще один 
источник вражды и озлоблен
ности. На эту тему, так му
чающую «Назаровых» сегодня, 
русский Философ Н. Бердяев 
(не сразу и не во всем при
нявший революцию) тже в 
эмиграции отвечал: «В рево
люции всегда будут играть 
большую роль угнетенные на
циональности и угнетенные 
классы».

Г. ЛОБАНОВА, 
историк, директор 

музея
Я. М. Свердлова.

$ МОТОКРОСС

Из Тюмени -
с победой

В рамках месячника оборон
но-массовой и спортивной ра
боты, проводимого ДОСААФ 
СССР, в Тюмени состоялись 
двухдневные соревнования по 
мотогонкам, организованные 
спортивно-техническим клу
бом «Юность» и областной фе
дерацией мотоспорта. На них 
съехались Оолее 220 гонщиков 
и.з Омской. Курганской. Тюмен
ской. Свердловской областей. 
Средний Урал представляли мо
тоспортсмены Ирбита. Камыш
лова и Верхней Сайды.

Приз за общекомандпую 
победу достался гонщикам 
спортивно-технического клуба 
ДОСААФ Верхнесалдинского 
металлургического производ
ственного объединения. Средн 
членов команды в победите
лях только экипаж колясочни
ков в составе В. Перминова и 
А. Рылова. Спортсмены эти до
статочно известны: в прошлом 
году они выиграли третье ме
сто в розыгрыше Кубка СССР 
в Ирбите. Командной же побе
де способствовали ровные и 
стабильные выступления ос
тальных мотокроссменов. Так, 
школьники А. Шилов и А. Ма- 
хаев заняли соответственно 
четвертое и пятое места в гон
ках па мопедах с объемом дви
гателя 50 куб. см, а Ненашев 
стал пятым в классе мотоцик
лов «-Минск» с объемом двига
теля 125 куб. см.

А ЕВСЕЕВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

КОМСОМОЛЕЦ — Тутси,
ЮЖНЫЙ — Полет нави

гатора.
СОВРЕМЕННИК — Побег.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Хон Гиль Дон.
ИСКРА — Хон Гиль Дон.
ЗАРЯ — Хон Гиль Дон. В 

джазе только девушки.
ЗНАМЯ - Полет навига

тора. Восход «Черной лу
ны».

РОДИНА — Хон Гиль Дон.
СТРЕЛА — И вся любовь.

ПОГОДА
15 —16 февраля по области 

ожидается переменная об
лачность. 15 февраля места
ми слабый снег. 16 февраля 
без осадков, местами туман, 
изморозь, ветер неустойчи
вый. 1—6 метров в секунду. 
Температура воздуха ночью 
9--14. местами 19 градусов 
мороза, днем плюс один — 
минус местами — 7.

ИНФОРС
Информационно-рекламная 
служба ФМИ газеты «На смену!»

Бюро международного 
молодежного туризма 
«Спутник» приглашает от
дохнуть в турцентрах:

«Жемчужина» (Подмо
сковье) с 27 февраля по 
13 марта, с 15 по 29 мар
та:

«Березовая Роща» (Ива

Кооператив «Мысль» 
реализует государствен
ным предприятиям, коопе
ративам и частным лицам 

ФОРМОВОЧНЫЕ МАШИ
НЫ ДЛЯ ИЗГОТОВЛЕ- 
НИЯ ШЛАКОБЛОКОВ. 

ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ

УСТАНОВКИ: 
производительность — 

150 штук в час, 
размеры блока (длина, 

ширина, высота) — 390X 
190x190 мм, 

потребляемая мощ
ность — 0,5 квт, 

масса — 600 кг,

ТОЛЬЯТТИНСКОЕ ВЫСШЕЕ ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬНОЕ 
КОМАНДНОЕ УЧИЛИЩЕ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЁМ КУРСАН
ТОВ НА 1-й КУРС

Училище готовит офицеров для Министерства обороны 
СССР.

Срок обучения — 4 года. По окончании училища выпу
скники получают воинское звание «лейтенант», им выда
ется диплом общесоюзного образца о высшем образовании 
с присвоением одной из следующих квалификаций:

— инженер по строительству и эксплуатации зданий и 
сооружений:

— инженер по противопожарной технике и безопас
ности.

Подробные справки о порядке поступления можно полу
чить в военных комиссариатах или непосредственно в учи
лище.

Адрес училища: 445681, г. Тольятти, ГСП-681. Куйбы
шевская область, ул. Ворошилова, 2 «а», ТВВСКУ, теле
фон: 32-60-61.

БАРНАУЛЬСКОЕ 
ВЫСШЕЕ РОЕННОЕ 

АВИАЦИОННОЕ 
УЧИЛИШЕ ЛЕТЧИКОВ 

ИМЕНИ 
ГЛАВНОГО МАРШАЛА 

АВИАЦИИ 
К. А. ВЕРШИНИНА 

ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР КУРСАНТОВ 
Училище готовит офи

церов Военно - Воздуш
ных Сил Советской Ар
мии. Окончившим учили
ще присваивается воин
ское звание лейтенант и 
квалификация летчика- 
инженера с выдачей на
грудного знака и диплома 
о высшем образовании. 
Срок обучения 4 года.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА:
В училище принимают 

ся лица мужского пола, име
ющие законченное сред

нее образование, в возра
сте от 17 до 21 года.

Возраст исчисляется по 
состоянию на 31 декабря 
года поступления.

Проверка общеобразова 
тельной подготовки канди
датов производится с 1 по 
25 июля по следующим 
предметам:

— русскому языку и 
литературе (письменно):

— математике (пись
менно):

— физике (устно);
— истории СССР (уст

но).
Все прибывшие в учи 

лнще кандидаты во вре
мя прохождения профес
сионального отбора и про
верки общеобразователь
ной подготовки обеспечи
ваются бесплатным пита
нием и общежитием.

УСЛОВИЯ 
ПОСТУПЛЕНИЯ

Желающие поступить в 
училище подают ‘ заявле
ние в райвоенкомат по ме 
сту жительства до 1 мая 
года поступления.

К заявлению прилага
ются автобиография, ха
рактеристика с места ра
боты или учебы, партий

ново) с 31 марта по 15 
апреля:

«Ноорус» (Эстопия) с 26 
февраля по 12 марта.

«Золотое Руно» (Тбили
си) с 26 марта по 9 апре* 
ля, с 26 апреля по 10 мая;

«Цисарткела» (Батуми) 
с 15 по 25 марта: с 31 мар
та по 15 апреля.

А также совершить пу- 
те1пествия:

в Киев с 1 пе 4 марта.
в Ригу с 3 по 12 марта.
Ленинград с 22 февраля 

по 2 марта.
Справки по телефону: 

51-70-47.
Адрес: БММТ «Спутник» 

Ул. Пушкина, 5 к. 13.

количество рабочих, об
служивающих установку, 
—2 человека.

Конструкция установки 
позволяет варьировать раз
меры изготавливаемых 
блоков в зависимости от 
строительной необходимо
сти.

Установка поставляется 
с технологическим регла
ментом.

Если вас заинтересует 
наше предложение, обра
щайтесь по адресу: 
454138, г. Челябинск, а/я 
7387.

ная или комсомольская 
характеристика, копия до
кументов о среднем обра
зовании (учащиеся сред
них школ представляют 
справку о текущей успе
ваемости), три фотокар
точки (без головного убо
ра размером 4,5x6 см).

Паспорт, свидетельство 
о рождении, удостовере
ние о приписке и подлин
ный документ о среднем 
образовании предъявля
ются кандидатом в прием
ную комиссию училища 
по прибытии.

Выезд кандидатов в 
училище производится по 
вызову начальника учили
ща через райвоенкомат.

Принятые в училище 
зачисляются на действи
тельную военную службу 
и обеспечиваются всеми 
видами довольствия.

За время учебы ежегод
но предоставляются 2-х- 
недельные каникулы в 
зимнее время н месячный 
отпуск с бесплатным про
ездом к месту проведения 
отпуска по окончании 
учебного года.

Адрес училища: 656018 
г. Барнаул-18, Барнауль
ское ВВАУЛ.

Приемная комиссия.

НА СМЕНУ!
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